
Худрук МХАТа Эдуард Бояков 
в прямом эфире - 19:00 (мск)

Станция 
Театральная:

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

Носить ли маски в классах 
и рассадят ли детей по одному

Продолжение на стр. 4   �Мы узнали всё об особенностях обучения в наше ковидное время. Читайте на стр. 14 - 15   �

Владимир ВОРСОБИН, 
Александр КОЦ

Президент Белоруссии 
попытался показать стране - 
за него тоже голосовали.

Журналисты «Комсомольской правды», 
который день после выборов в соседней 
стране передающие оттуда свои фото- и 
видеорепортажи на сайт kp.ru, побывали 
на первом после выборов провластном 
митинге. 

Александр ЛУКАШЕНКО:
Стою 
перед вами 
на коленях 
впервые 
в своей жизни! 

Всё о школах в новом учебном году: 
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Чем Крым 
удивил богатых 
туристов в этом 
курортном сезоне
Читайте на стр. 10   �

Игорь ЯКУНИН

Такое решение 
вынес 
Верховный суд.

Те, кто причисляет себя к 
неформальному движению 
АУЕ («Арестантский уклад 
един»), пропагандирующе-
му криминальные устои в 
молодежной среде, могут 
сушить сухари. Генпроку-
рор страны Игорь Крас-
нов обратился с иском в 
Верховный суд. И тот за-
претил деятельность общ-

ности, которую его сто-
ронники трактуют еще 
и как «Арестантское ур-
каганское единство». И 
придают ему некий флер 
уголовной романтики. Но 
теперь «романтикам» све-
тит 282-я статья УК «орга-
низация экстремистского 
сообщества». Тех 35 тысяч 
адептов АУЕ, которые пыта-
ются насаждать воровские 
понятия в школах и вузах, 
приравняют к участникам 
радикальных экстремист-
ких и террористических 
групп. Что грозит 12 года-

ми за колючей проволокой. 
А в самом легком случае 
- штрафом в 700 тыс. руб.

«Запрет деятельности 
АУЕ позволит эффектив-
но пресекать преступные 
действия его участников, 
защитить интересы под-
растающего поколения, 
обес печить безопасность 
государства», - говорится в 
заявлении Генпрокуратуры.

Елена ОДИНЦОВА

Ирония судьбы: 
последний день 
в году опять 
будет рабочим.

 Каждый год поднимает-
ся вопрос, чтобы сделать 
31 декабря выходным, и 
каждый раз власти про-
тив. Теперь за дело взялся 
глава Комитета Госдумы 
по труду, соцполитике и 
делам ветеранов Ярос-
лав Нилов, который загодя 
отправил в Минтруд идею 

перенести рабочий день с 
31 декабря на один из пред-
шествующих выходных. Из 
ответа чиновников следует: 
такой перенос будет нару-
шать Трудовой кодекс - рос-
сияне… перетрудятся.

«Статьей 110 Трудового 
кодекса РФ определено, 
что продолжительность 
еженедельного непрерыв-
ного отдыха не может быть 
менее 42 часов. Она рас-
считывается от времени 
окончания работы нака-
нуне выходного до начала 
работы в следующий после 

выходного рабочий день», 
- говорится в письме.

То есть только один выход-
ной, скажем, 27 декабря, 
нарушает права трудящихся 
- мало времени будет на от-
дых. Пусть лучше трудятся 
31-го. Ситуация выглядит 
тем анекдотичнее, что в ян-
варе 2021 года предпола-
гается (это пока проект) аж 
десятидневные каникулы - с 
1 по 10 января. Уж можно 
отдохнуть за предыдущую, 
перенасыщенную трудами 
неделю. Но кодекс так не 
велит.

Газета нашего полуострова ★ Крым

Минтруд объяснил, почему 
нельзя отдыхать 31 декабря

АУЗ: арестантский 
устав запрещен

Симферополь  107,8 FM 
Севастополь  107,7 FM 
Керчь  103,6 FM
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ВАШ ДОМ
Как уехать в отпуск 
и не заработать 
долги 
по «коммуналке»

ЗВЕЗДЫ
«Мое лучшее 
творение»: Лобода 
показала нежный 
снимок с дочками

ЗДОРОВЬЕ
Врач назвал 
виды спорта, 
которые убивают 
наши ноги

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru

Россия
www.kp.ru
 18.08.2020 Картина дня: в верхах

 ■ ДЕНЕЖКИ

Игорь ЯКУНИН,
Евгений БЕЛЯКОВ

Что нового 
в декларациях 
о доходах 
и имуществе 
президента, 
премьера и спикеров 
парламента.

Из-за пандемии подача 
деклараций госчиновни-
ков и депутатов в 2020 го-
ду сдвинулась с апреля на 
август. Но теперь граждане 
могут сравнить, что у мини-
стра, спикера и даже прези-
дента изменилось в его иму-
щественном положении. 

Надо признать, стабиль-
нее всего ситуация у руко-
водителя государства. Его 
движимое и недвижимое 
имущество существенно 
не меняется. И автоприцеп 
«Скиф» на месте, и кварти-
ра в 77 метров, и греющий 
душу раритетный автопарк, 
где две старинные «Волги» с 
«Нивой». А доход увеличил-
ся на один миллион руб лей 
за год.

А как дела у людей в пра-
вительстве и в парламен-
те? Новый премьер - новое 
внимание к декларации. У 
Михаила Мишустина годо-
вой доход в 2019-м снизил-
ся на 750 тысяч рублей по 
сравнению с 2018-м. Но оба 
этих года Мишустин еще 
возглавлял Федеральную 
налоговую службу. Пре-
мьером он стал лишь в на-
чале 2020-го. Интересно, 
что супруга Мишустина за-

работала втрое больше му-
жа. Объясняется это тем, 
что до госслужбы нынеш-
ний  премьер занимался 
бизнесом. Перейдя в пра-
вительство, все коммерче-
ские проекты Мишустин 
покинул. А деньги переш-
ли в собственность супру-
ги, которая вложила их в 

депозиты. Ее доход - это 
в основном проценты по 
вкладам.

У спикера Совета Фе-
дерации Валентины Мат-
виенко увеличение доходов 
по сравнению с прошлогод-
ними - на полтора миллио-
на рублей. У ее коллеги из 
Госдумы Вячеслава Володи-

на  рост доходов на 28 млн 
руб лей (в собственности 
троих детей - большая квар-
тира). Но спикер Госдумы 
так же, как и премьер, до 
ухода в политику занимался 
бизнесом, который затем 
продал и положил деньги в 
банк. Его доход во многом  
с вкладов.

Дмитрий КОЗУРОВ

Разбираемся, кто почувствует 
на себе прибавку.

В России вырастет прожиточный минимум. 
Министерство труда и социальной защиты 
предлагает установить этот показатель за 
второй квартал 2020 года на уровне 11 468 
рублей. Это не просто строчка в отчетах 
чиновников, от этой суммы реально зависит 
жизнь миллионов россиян.

Итак, 11 468 рублей на человека - именно 
столько, если верить официальной статисти-
ке, нужно человеку в месяц, чтобы купить 
необходимую еду, вещи и услуги, например, 
оплатить «коммуналку». К методике расчета 
прожиточного минимума много вопросов, но 
сейчас не об этом.

Важно, что он вырастет. Вот расклад по 
категориям граждан:

 ✓  Для трудоспособных  - 12  392 рубля 
(+5,6% к первому кварталу 2020-го).

 ✓  Для детей - 11 423 рубля (+6,5%).
 ✓  Для пенсионеров - 9422 рубля (+5,3%).
Регионы могут менять у себя величину 

прожиточного минимума, но только в сторо-
ну увеличения. Меньше общефедеральной 
нельзя.

Прожиточный минимум пересчитывают 
четыре раза в год. Но главный из них - это 
показатель именно за второй квартал. Де-
ло в том, что на прожиточный минимум за-
вязана не только статистика, но и многие 
социальные пособия. Пересчитывать все 
это четырежды за год было бы слишком тру-
дозатратно, поэтому в качестве отправной 
точки выбрали данные за второй квартал 
предыдущего года. То есть сейчас россияне 
получают пособия, исходя из статистических 
данных апреля - июня 2019-го. Федеральный 
МРОТ составляет 12 130 руб лей.

В следующем году отправной точкой для 
расчета пособий будет сумма в 12 392 ру-
бля, что на 262 рубля больше, чем в этом.

От величины прожиточного минимума за-
висят выплаты малоимущим, в том числе 
на детей. Чем выше планка бедности, тем 
больше народу оказывается ниже и, как 
следствие, получает право на помощь от 
государства.

Но еще важнее, что, как теперь за-
писано в Конституции страны, ниже 
прожиточного минимума не может быть 
минимальный размер оплаты труда 
(МРОТ). Раз повышают первый, придется 
поднять и второй. А это не только дополни-
тельные 262 рубля в месяц тем, кому платят 
минималку. На МРОТ завязаны многие выпла-
ты: больничные, пособия по беременности и 
родам, а также по уходу за ребенком.

Программа о том, что 
касается каждого! 

Слушайте «Экономику» 
по понедельникам и средам 
в 17.00 (мск) на Радио «КП»

Плюс 262 рубля:
В России повышают 
прожиточный 
минимум, зарплаты 
и пособия

Сколько заработали первые лица страны
в 2019-м ДЕКЛАРАЦИИ

Должность Доход 
в 2019-м Жилье Авто-

транспорт
Владимир 
ПУТИН, 
Президент РФ

9 726 595 руб. Квартира 77 кв. м
и квартира 153 кв. м 
в пользовании, 
гаражное место.

«Волга» 
ГАЗ-М21 (две), 
«Нива»,
автоприцеп 
«Скиф».

Михаил 
МИШУСТИН, 
премьер-
министр РФ

18 235 395 руб. Квартира 141 кв. м.
Дом 861 кв. м.
Участок 55 соток.

Владлена МИШУСТИНА 
(супруга)*

54 800 000 руб. Квартира 141 кв. м.
Дом 861 кв. м. 
Участок 55 соток 
(вся недвижимость - 
в пользовании).

Автомобиль 
«Форд Куга».

Валентина 
МАТВИЕНКО, 
спикер 
Совета 
Федерации

16 726 339 руб. Квартира 290 кв. м. 
Дача 729 кв. м.
Служебная дача 730 кв. м.
Нежилое здание 5551 кв. м.
2 участка на 63 сотки. 
Машино-место 22 кв. м.

Вячеслав 
ВОЛОДИН, 
спикер 
Госдумы

100 290 660 руб. Квартира 174 кв. м.
Дом 989 кв. м.
Два гостевых дома 
468 и 208 кв. м, 
теплица 50 кв. м, 
три хозблока. 
Участок 111 соток.

Дети 
спикера*

Квартира 174 кв. м - 
безвозмездное 
пользование.

*В декларациях указываются доходы и имущество супругов и несовершеннолетних детей.

- Ускориться, Владимир 
Владимирович? - уточнил 
и. о. губернатора Пермско-
го края Дмитрий Махо-
нин, увидев в мониторе 
жест Путина.

- Нет-нет, продолжайте, я 
думал, вы про мост через 
Каму хотите, - засмеялся 
президент.

Так глава Прикамья отре-
агировал на жест Путина, 
махнувшего рукой.

В итоге президент пообе-
щал краю помочь с модер-
низацией моста через Ка-
му. А губернатор пригласил 
Путина на 300-летие Перми 
в 2023 году. К юбилею там 
обещают построить даже 
«наземное метро».Kr
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Елена ОДИНЦОВА

Если они располагаются 
на первых этажах 
жилых домов.

В конце минувшей недели всту-
пили в силу изменения в правила 
противопожарной защиты зданий. 
Узковедомственный вроде бы до-
кумент наделал немало шуму. 
Причина  - расширяется перечень 
магазинов, которым запрещено рас-
полагаться в жилых многоэтажках. 
Причем не только в новостройках, 
но и в уже давно стоящих зданиях. 
На практике это означает, что ука-
занные магазины должны закрыться 
и переехать.

КТО ПОПАЛ
 ПОД РАЗДАЧУ

Согласно документам в жилых до-
мах теперь запрещено размещение:

 ✓ магазинов мебели, автозапча-
стей, автомобильных масел и шин;

 ✓ магазинов по продаже синтети-
ческих ковров,

 ✓ торговых точек по продаже горю-

чих газов, легковоспламеняющихся 
и горючих жидкостей  - за исклю-
чением лекарственной, пищевой и 
парфюмерно-косметической продук-
ции в мелкой расфасовке (девушки, 
выдыхаем - на косметику и парфюм 
никто не покушается; аптеки тоже 
не трогают),

 ✓ магазины стройматериалов, бы-
товой химии и пиротехники,

 ✓ предприятий по продаже пороха, 
патронов и т. п.,

 ✓ предприятий бытового обслу-
живания, где применяются легко-
воспламеняющиеся вещества (ис-
ключение  - для парикмахерских, 
косметических салонов, мастер-
ских по ремонту часов площадью 
до 300 кв. м),

 ✓ прачечных и химчисток (кроме 
приемных пунктов и прачечных са-
мообслуживания).

ЗА ТАБУРЕТКОЙ - 
ТОЛЬКО В ТОРГОВЫЙ ЦЕНТР?

Как объяснили «КП» эксперты, 
наиболее ощутимо пострадают в 
этой истории мебельные магази-
ны. В отношении торговли авто-

запчастями, бытовой химией и т. п. 
определенные ограничения уже 
существовали в прежних правилах. 
А вот мебель к ответу за угрозу 
пожара в наших домах до сих пор 
еще не призывали - и таких мага-
зинов довольно много.

Сами мебельщики новшества 
комментируют, мягко говоря, не 
совсем цензурно. Справедливо-
сти ради отметим, что поправки 
были приняты еще 14 февраля - с 
тем что они вступят в силу через 
полгода, 14 августа. Но все мы 
помним, что последние полгода для 
бизнеса и без того были ужасными 
из-за карантина.

- Мы три месяца не работали, а 
теперь еще и это, - рассказал вла-
делец небольшого подмосковного 
мебельного магазина (пожелавший 
сохранить инкогнито). - Главный во-
прос - дадут ли хотя бы время, что-
бы куда-то переехать или закрыть 
бизнес. Найти другое, правильное 
помещение быстро сейчас пробле-
матично - владельцы торговых цен-
тров в честь коронавируса еще и 
ставки аренды подняли.

Происходящее в Минске и других 
белорусских городах вынуждает спросить:

Как нам сохранить 
Белоруссию 
и Союзное государство?
Владимир БОРТКО, режиссер:

- Поскольку для нас Белоруссия не просто братская страна, 
но еще и чрезвычайно важный форпост перед Западом, то 
помощь от нас будет всемерная. Сейчас электорат Лукашен-
ко активизируется - и все будет нормально. После того как 
электорат оживится, никакого ввода войск не потребуется.

Гедиминас ТАРАНДА, 
заслуженный деятель искусств РФ:

- Мы с Белоруссией в одном духовном пространстве, это 
не может измениться за час. Если оторвут Белоруссию, это 
катастрофа для России. Мы обязаны разговаривать с людьми, 
слышать их. И наша страна должна помочь разрешить ошибки.

Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:
- Лучшая помощь белорусам - не руководить. Кто хочет по-

мочь, пусть помогает материально. Не думаю, что уже этой 
осенью изменятся поставки картошки и тракторов в Россию. 
У белорусских продуктов хороший имидж.

Рустам ТАНКАЕВ, 
Торгово-промышленная палата РФ:

- Белоруссия хочет получать энергоносители бесплатно, а 
потом перепродавать их в Европу - это основная часть бюджета 
их страны. У них экономика распределительная. При отсут-
ствии внешней поддержки это приводит к распаду режима.

Елена ДРАПЕКО, депутат Госдумы:
- Надеюсь, что все образуется и связи будут укрепляться. 

Это связи глубинные. Да, интеллигенция всегда оппозици-
онна. И власть, как правило, не безгрешна. Но я знаю, что 
белорусское руководство всегда относилось внимательно к 
просьбам деятелей культуры. С нашей стороны должна быть 
оказана любая помощь для поддержания стабильности.

Максим СУРАЙКИН, 
глава «Коммунистов России»:

- Лукашенко разумный человек и понимает, что интеграция 
лишь плюсы несет его стране. А альтернативный ему кандидат 
только на Запад ориентирован будет. России надо поддержи-
вать здоровые силы. Мы должны идти к единому гражданству.

Репортажи из Белоруссии > стр. 4 - 6.

За последние сутки наш сайт посетили
7 миллионов 710 тысяч человек

Картина дня: в стране

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

«Вечерний Мардан». Программа 
с непримиримой позицией. Каждый 
вечер известный публицист Сергей 

Мардан подводит итоги дня.  
По будням в 18.00 (мск) на Радио «КП»

72,97 
- 25 коп.
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На митинге за Лукашенко в Минске 
мелькали и российские флажки... 

 ■ ПОСТОРОННИМ ВХОД ВОСПРЕЩЕН

Мебельные магазины приказано закрыть

Елена КРИВЯКИНА

В суровом 
Магадане 
премьеру 
рассказали 
о недобросовестных 
подрядчиках.

Прилетев с Камчат-
ки в Магадан, Миха-
ил Мишустин первым 
делом отправился в 
рыбный терминал ма-
гаданского морского 
порта. Напомним, 
премьер с середины 
прошлой недели на-
ходится на Дальнем 
Востоке. 

Колыма - край су-
ровый, к роскоши тут 
не привыкли. Мишу-
стин с грустью взгля-
нул на изношенные 
портовые причалы 
и ржавеющие суда. 
Порт уже давно соби-
рались реконструиро-
вать. Проект был готов 
еще четыре года назад, 
деньги выделили, но 
подрядчик (обычное 
дело) не справился. 
Тогда средства пере-
направили на другие 
цели. 

Мишустин пообе-
щал, что реконструк-
цию порта завершат.

- Вспоминая извест-
ную притчу, можно 
двумя способами на-
кормить: либо дать 
удочку, либо дать ры-
бу. У меня впечатле-

ние, что тут и удочки 
есть, и рыба есть, а ре-
зультат какой-то со-
всем грустный только 
из-за того, что нет ин-
фраструктуры, - ска-
зал премьер.

Сопровождающий 
его губернатор обла-
сти Сергей Носов по-
просил передать порт 
из федеральной соб-
ственности в регио-
нальную.

- Тогда пообещайте, 
что, если мы это ре-
шение примем, сюда 
приедут потом колле-
ги из правительства, 
и вы покажете совер-
шенно другой порт, - 
потребовал Мишу-
стин.

- Перед людьми обе-
щаю. Потребность 
очень большая, сде-
лаем, - божился гу-
бернатор.

На Колыме премьер 
пробыл всего несколь-
ко часов и отправился 
дальше - в Благове-
щенск, на осмотр не-
давно построенного 
автомобильного моста 
через Амур, который 
соединил Россию и 
Китай.

МИШУСТИН побывал на Колыме:

И удочки есть, и рыба, 
а результат грустный

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Эвакуация журналистов 
с Камчатки
Елена КРИВЯКИНА 

Треть корреспондентов правительственного пула 
подхватила коронавирус.

Перед тем как отправиться в недельное турне по 
Дальнему Востоку с премьером Михаилом Мишу-
стиным, все журналисты премьерского пула сдавали 
анализ на коронавирус. Этот этап все журналисты пула 
прошли благополучно. 

А вот в Петропавловске-Камчатском, куда премьер 
приехал на три дня, у нескольких журналистов тесты 
на ковид оказались положительные. Дальнейшее напо-
минало спецоперацию. В санаторий, расположенный 
в двух часах езды от Петропавловска-Камчатского, 
среди ночи за заболевшими журналистами приеха-
ли медики в противочумных костюмах и увезли их в 
больницу. При этом все журналисты на самочувствие 
не жаловались. 

Перед корреспондентами маячила перспектива: как 
минимум на две недели остаться в медучреждениях Кам-
чатки. А ведь потом еще нужно как-то добираться домой 
(на Дальний Восток журналисты вместе с делегацией 
летели спецбортом). Но пресс-служба правительства 
пообещала: в беде не бросим.

В итоге за заболевшими журналистами (в общей 
сложности их набралось больше 10 человек) был вы-
зван спецборт МЧС из Москвы. Вчера поздно вечером 
они должны были вернуться домой. Остальная часть 
журналистского пула Мишустина отправилась вместе 
с премьером дальше по дальневосточному маршруту. 

Еще о ситуации с коронавирусом - 

86,47
+ 6 коп.

44,64
- 0,7%

103,6
FM

  Керчь



Россия
www.kp.ru4 18.08.2020

Александр КОЦ

Но все равно услышал: 
«Уходи!»

В понедельник Лукашенко отправил-
ся успокаивать рабочих, которые грози-
ли забастовать. Вокруг Минского заво-
да колесных тягачей (МЗКТ) собирались 
недовольные заводчане, и президент не 
рискнул ехать через проходную. Прилетел 
на вертолете. Причем со своим младшим 
сыном Николаем.

- Я знаю, что некоторые бро-
дят. Ну 150 на каком-то пред-
приятии, даже 200 человек по-
году не делают, - показал свою 
осведомленность Лукашенко в 
разговоре с заводчанами. - Надо 
понимать, что плохой президент 

держал лишнюю численность на заводах, 
чтобы людей не выкидывали на улицу. Но 
вы всегда поддерживали президента…

- Не-е-ет!  - отозвалась группа молодых 
рабочих.

- Можете еще покричать, - обиженно от-
вечал Лукашенко. - Никогда вы от меня не 
дождетесь, чтобы я под давлением что-то 
сделал. Других выборов не будет. Только 
если вы меня убьете. Не будет ни МЗКТ, 
ни МАЗа, ни БелАЗа. За полгода мы уни-
чтожим все.

Но рабочие гудели. 
- Спасибо, - снова обиделся президент. - 

Я вижу тут группа эта. Я все услышал.
И тут Лукашенко включил заводчанам 

аудиозапись голосов, на которой явно ко-
ординатор протеста договаривался накану-
не приезда президента на завод - как себя 
вести. Ему на записи четко рекомендуют:

- Надо его поливать сразу. Заряжать: 
«Пошел вон!» Главное, чтоб народ не мо-
розился, не боялся.

- Да им вообще по барабану. Ладно, 
сделаем…

Стало примерно понятно, откуда шли 
крики со стороны рабочих.

- А вот теперь можете кричать «Уходи!» - 
махнул рукой Лукашенко и ушел.

И ему вслед действительно понеслось: 
«Уходи!»

Заводилы протеста оказались более 
непотопляемыми, чем Батька, даже после 
их разоблачения… Им отступать некуда. 
Как и самому Лукашенко.

По гостелевидению Белоруссии всего 
этого не показали. Там шли новости про 
теракт в Сомали, далее - дожди в Китае, 
далее - засуха в Румынии, далее - о намо-
лоте в Белоруссии...

- «Комсомольская правда»? - переспросил 
человек с наушником. - Пройдемте.

Отступать некуда. Особист долго с кем-
то говорил в спецбудке, после чего повел 
меня в толпу. И мне определили «пятачок», 
с которого можно снимать. А я отправился 
в народ. Который поведал мне, что на акцию 
приехал добровольно, Батьку поддерживает 
искренне и очень не хочет, чтобы оппозиция, 
молодежь устроили из Белоруссии Украину. 

Со сцены тем временем пугали Украиной. 
И на месте украинцев я бы обиделся.

- Мы хотим мирно жить?
- Да!
- Мы хотим союза с Россией?
- Да!
- Мы хотим майдан и развал страны?
- Не-е-ет!
Отставной военный вылез на сцену, вдруг 

заговорил о фальсификациях и был осви-
стан. Нет, он не ставил под сомнение победу 
Лукашенко, но настаивал: «Эти люди под-
ставили нашего президента! Они предатели!»

Некие сестры Груздевы, 
напоминающие анимато-
ров в турецком отеле, 
сказали здравые на са-
мом деле вещи: «Пусть каждый из нас на-
пишет в соцсетях, почему он поддерживает 
Лукашенко!» И это действительно важно, 
потому что в соцсетях власть проигрывает 
оппозиции подчистую. Так что это было са-
мое содержательное выступление. 

- Я - замкомандира ОМОНа Иван Юрков, - 
вдруг прорычали колонки, и площадь мгно-
венно притихла. - Не дать развалить страну! 
Идет гнусная война по запугиванию милицио-
неров и их семей!

У меня была иллюзия, что на митинге про-
звучат объединительные и примирительные 
нотки. Но не прозвучали... 

А дальше сторонники президента прош-
ли грандиозным маршем. Но это мало кто 
увидел. Журналистов шествие не заинте-
ресовало. Почти все они пошли на митинг 
оппозиции...

Владимир ВОРСОБИН:

«Модно быть 
недовольным»

Наконец-то!
Наконец-то нашлись «80 процентов 

Лукашенко». Я их долго искал, а они 
сами явились - съехались, судя по ав-
тобусам, со всей страны.

Причем я мог всего этого не уви-
деть - милиция нашла в 

моем рюкзаке враже-
скую листовку оппо-
зиции. Запросили по 
рации - что со мной де-

лать? (Никогда я не 
был так глупо близок 
к провалу.)

Но, отобрав листов-
ку, все-таки пропу-

стили... Оттепель.
На площадь величественно шли ко-

лонны, словно на коммунистическую 
демонстрацию, украшенные актуаль-
ным на данный революционный мо-
мент вариантом белорусского флага - 
красным.

Это было мощно.
Тысячи сторонников (по официаль-

ным данным, 65 тысяч) шли с таблич-
ками «За Беларусь» и «За Лукашенко».

- Я за Лукашенко, - подтвердила 
женщина, стоявшая в отдалении. - 
Потому что против него бездельники.

И рассказала свою историю. Что 
она, собственник небольшого пред-
приятия, не может найти себе сотруд-
ников.

- Никто не хочет работать, - возму-
щалась она. - Молодежь отказывается 
от зарплаты в 500 долларов! Теперь 
модно быть всем недовольным!

- Где вы раньше были, мадам? - 
спрашиваю. - Где вы, 80 процентов, 
так долго прятались?

- Мы боимся, - женщина почти кри-
чала. - Страшно говорить сейчас то, 
что думаешь. Я вчера сказала, что я за 
президента, теперь в офисе со мной 
никто не разговаривает. Хорошо, мои 
рабочие - нормальные люди. Они не 
сидят в соцсетях, как офисный план-
ктон, а заняты делом...

На прощание задаю вопрос - ве-
рит ли она, что сторонников Батьки  
80 процентов. И вдруг...

- Нет, - отрезала она. - Но власть бы-
ла вынуждена так сделать. Нельзя 
давать голосовать тем, у кого про-
мыты мозги...

Картина дня: 

Что сказал президент Белорус-
сии на митинге своих сторонников 
в Минске.

 ✓ Спасибо, что вы четверть века 
терпите человека из провинции!

 ✓ Я не сторонник митингов, улиц 
и площадей, но сейчас вынужден 
позвать простых людей на по-
мощь...

 ✓ Вы хотите реформ? Завтра нач-
нем! Вы хотите вертолетных де-
нег? Но вы же знаете, что деньги 
надо зарабатывать в полях, на 
фабриках!

 ✓ Литва, Польша и, к сожалению, 
наша родная Украина призывают 
провести новые выборы. Если мы 
пойдем на поводу у них, мы пой-
дем в штопор, мы погибнем как 
нация.

 ✓ Кто будет проводить новые вы-
боры? Кто на них пойдет - бандиты 
и урки? Они выползли из своих 
нор. Ими управляют чужие люди. 
А кто работать будет?

 ✓ Мы построили красавицу стра-
ну. Да, недостатки есть. Но кому 
вы ее отдать хотите? Даже мерт-
вым буду - я вам этого не позволю! 
Я стою как перед Богом. Не может 
быть больше 80% фальсификаций.

 ✓ Натовские войска лязгают у 
наших ворот! Вертолеты и танки в 
15 минутах от наших границ. Нам 
предлагают солдат НАТО: черно-
кожих, желторотых и белобрысых. 
Нас хотят одеть в лапти и погонять 
плеткой!

 ✓ Спокойной жизни они нам не 
дадут! Ими управляют уже чужие 
люди, кукловоды. Они видят гра-
ницы Беларуси под Минском, как 
в 39-м, а не просто под Брестом. 
Не дадим!

 ✓ Остановитесь! Загубите перво-
го президента - это будет начало 
вашего конца.

 ✓ Стою перед вами на коленях - 
впервые в жизни. Вы этого за-
служили...

Окончание. Начало < стр. 1.

Журналисты «КП» побывали  
на первом после выборов 
провластном митинге.  
И вот что увидели.

Александр КОЦ:

Грандиозное шествие, которое… 
никто не снимал
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«Стою перед вами на коленях», - заявил Лукашенко своим сторонникам 
на митинге. Но на колени так и не встал... А слева от Батьки - в темных очках - 

его младший сын Коля. Не он ли сподвиг отца выйти из кабинета к людям? 

Лукашенко  
вывел  
на улицу свои  
80 процентов

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

 ■ ДОСЛОВНО

Александр ЛУКАШЕНКО:

Натовские 
войска лязгают 
у наших ворот! 
Мертвым буду - 
не позволю!

Видео с обоих 
митингов -  

на kp.ru

Батька разоблачил заговор среди рабочих
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Дмитрий КОЗУРОВ

Разбираемся,  
угробят ли забастовки 
заводы страны.

Как бы ни бодрился Лука-
шенко, так и не закрывший 
страну во время пандемии, 
коронавирус больно ударил 
по Белоруссии. Экономика 
республики в первом полу-
годии сократилась почти на 
2% - и это только официаль-
ные данные.

Но эксперты полагают, что 
это только начало.

- По прогнозам, бюджет 
страны потеряет около 18% 
доходов, а его дефицит может 
составить 10% от ВВП. Бе-
лоруссия сейчас находится в 
самом глубоком с начала 90-х 
годов кризисе, - уверен пре-
зидент белорусского Научно-

исследовательского центра 
Мизеса Ярослав Романчук.

Похоже, белорусы выбрали 
самое неподходящее время 
для выяснения отношений с 
Лукашенко. И эти прогнозы 
были сделаны еще до того, 
как протесты охватили глав-
ные заводы республики.

- Забастовки приведут к де-
сяткам, если не миллионам 
долларов потерь, - прогнози-
рует белорусский экономист 
Дмитрий Болкунец. - Но есть 
производства, которые про-
сто нельзя остановить. Бело-
русский металлургический 
завод, если все уйдут басто-
вать, можно будет просто сне-

сти, потому что там потухнет 
печь.

Некоторые эксперты ука-
зывают на давнюю проблему 
белорусский экономики: за-
товаренность складов. Проще 
говоря, тот или иной завод 
производит больше, чем в ре-
альности может продать. По 
данным статистики за первые 
5 месяцев 2020-го, на скла-
дах предприятий рес публики 
скопилось 81,4% от средне-
месячного объема производ-
ства. То есть недели 3 мож-
но бастовать - хотя, конечно, 
все это условно. И если без 
новых тракторов и самосва-
лов белорусская экономика 

какое-то время протянет, то 
вот с продукцией, скажем, 
«Беларуськалия» все сложнее. 
Не то чтобы сама страна так 
нуждалась в удобрениях, про-
сто они пользуются спросом 
во всем мире, успешно кон-
курируют с российскими и 
канадскими и обеспечивают 
поступление валютной вы-
ручки в бюджет.

Другая отрасль, которая 
обеспечивает Минск валю-
той, - нефтепереработка. 
Но у нее сейчас проблемы: 
не получается договориться 
с Россией о продолжении 
сверхвыгодных для белору-
сов поставок сырья.

- Никакая экономика в та-
кой обстановке развиваться 
не может. Это уже мертвому 
припарки, - заявил в эфи-
ре Радио «Комсомольская 
правда» известный полито-
лог Георгий Бовт. - Боюсь, 
с белорусской экономикой 
можно попрощаться. Либо 
будут забастовки, либо мас-
штабные санкции Запада, 
если власти жестко подавят 
митинги, либо давление со 
стороны России.

Владимир ВОРСОБИН

Протестующие пришли 
на площадь в Минске, 
где только что стоял 
Лукашенко.

Митинг оппозиции, начавшийся 
в Минске буквально через час после 
марша за Лукашенко, набрал, визу-
ально, куда бОльшую толпу. Даже не 
толпу, а море. Фантастически много 
людей! За все время, что я поездил и 
посмотрел разных «цветных револю-
ций», первый раз вижу, чтобы столько 
людей выходило в город.

Думаю, здесь примерно 200 ты-
сяч человек (оценка по ощущени-
ям, считать здесь даже бессмыслен-
но, весь центр Минска - сплошной 
человеческий котел), отправился в 
путешествие к зданию правитель-
ства. Вопреки белорусским обы-
чаям люди вышли на проезжую 
часть. Людей настолько много, что 
идем медленно. Но само шествие 
очень громкое. Обидные кричалки 
в адрес президента. Призывы от-
дать под суд тех, кто считал голоса 
на  выборах... Гигантский красно-
белый  национальный флаг, который 
в свое время отменил Лукашенко, 

введя вместо него красно-зеленый 
с белорусским узором.

Центральная площадь еще не осты-
ла от шествия за Лукашенко. Здесь 
только что стоял и сам Батька, обра-
щаясь к своим сторонникам. Видимо, 
президент надеялся, что к нему при-
дет больше людей, чем к оппозиции. 
Но и тут потерпел сокрушительное 
поражение (для сравнения - на про-
властный митинг пришли, по офици-
альным данным, 65 тысяч человек).

Протестующие расположились у 
здания правительства. Об их планах, 
по-моему, не знают даже они сами. 
Впрочем, белорусы такой странный 

народ, что, если они вечером спокой-
но разойдутся по домам да еще уберут 
за собой, я не сильно удивлюсь.

Вокруг нет ни милиции, ни ОМО-
На. Власть то ли совсем ослабела, 
то ли «предлагает» демонстрантам 
совершить попытку захвата здания? 
Тогда у силовиков появится основа-
ние для зачистки города. Но оппози-
ция помнит, как в 2010 году разбитая 
дверь именно в этом здании стоила 
демонстрантам жестокого разгона и 
тюремных сроков...

ситуация в Белоруссии
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Видео 
и репортаж,  
как в Белоруссии 
хоронили погибшего  
в первые дни митингов, - 
на kp.ru

Продолжение темы  
> стр. 6.

Противники собрали митинг еще больше

Это уже не толпа недовольных 
горожан, а море. Оппозиция 

собрала в воскресенье самый 
большой митинг за все время 

протестов. В пику Батьке. 

 ■ ПРОГНОЗ

С белорусской экономикой 
можно попрощаться?



Россия
www.kp.ru6 18.08.2020

Писать правду,  
как в «Комсомолке»!

У телецентра в Минске прошел митинг оппозиции под ло-
зунгом «За правду!». Там показывали белорусский выпуск 
«КП». На обложке - слова главы МВД, что насилия не было. 
И шокирующий вид пострадавших. «Вот как надо писать и 
показывать правду!» - говорили протестующие против лжи, 
в том числе сотрудники Гостелерадио. А их протест - особо 
тревожный звонок для власти, которая может лишиться 
одного из главных рупоров не только пропаганды, но и про-
сто информирования населения о событиях в республике.

Обложка субботнего выпуска «КП» - Беларусь» засветилась 
в тот день на множестве фотографий с массовых мероприятий 
- многие участники уличных акций вместо плакатов захватили 
с собой газету. 

- Нам было больно и страшно смотреть на кадры с избитыми 
людьми, слушать истории о том, как над ними издевались, 
- говорит редактор «КП» - Беларусь» Андрей Левковский. - 
Журналисты - одни из тех, кто по специфике своей профессии 
близко соприкасается с трагедиями. Но даже нас, привыкших 
ко всему, эти истории доводили до слез.

Картина дня: эхо выборов
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Экс-кандидат в президенты 
Белоруссии Светлана 
Тихановская теперь 
учит жить белорусов 

из-за границы.
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Роман ГОЛОВАНОВ

И создает 
«небесную сотню» 
по-белорусски.

Жена арестованного 
блогера, домохозяйка и 
основной соперник Лу-
кашенко на прошедших 
выборах Светлана Ти-
хановская записала оче-
редное обращение к бе-
лорусам. После начала 
протестов в стране она 
бежала в Литву. И шлет 
оттуда видеоролики. На 
этот раз она заявила, что 
готова ни много ни мало 
перехватить власть из 
рук Батьки и возглавить 
Белоруссию. Вот что она 
сказала.

ЛИДЕРА 
ЗАКАЗЫВАЛИ?

«Я готова принять на 
себя ответственность и 
выступить в качестве на-
ционального лидера, что-
бы страна успокоилась, 
вошла в нормальный 

ритм, чтобы мы освобо-
дили всех политзаклю-
ченных и в кратчайшие 
сроки подготовили усло-
вия для организации но-
вых президентских выбо-
ров. Реальных, честных 
и прозрачных, которые 
будут безоговорочно при-
няты мировым сообще-
ством...»

УЛИЦЫ «ГЕРОЕВ»
«В эти дни, когда мы 

хороним наших героев, 
я плачу вместе с вами. Это 
невероятная потеря для 
страны - невинно убитые 
молодые люди. Нам на-
до поддержать их семьи, 
их именами мы обязаны 
в будущем назвать ули-
цы...»

СИЛОВИКИ, 
ПОКАЙТЕСЬ!

«Хочу обратиться к лю-
дям в форме... Вы должны 
знать: мы всегда примем 
вас, если ваши помыслы 
будут чисты, а раскаяние 
искренним...»

- Я не очень понимаю, как может 
лидер революции, которая проис-
ходит здесь и сейчас, находиться в 
другой стране, - сказал «КП» поли-
толог Армен Гаспарян.  - Мне ка-
жется, ее речь писали в литовском 
МИДе. Или польские политтехнологи. 
Ведь все последние 20 лет именно 
там находится белорусская оппози-
ция - в Польше и Литве. Второе. У 
меня нет убежденности, что люди, 
которые вышли на акции протеста в 
Белоруссии, воспринимают Тиханов-
скую как политика. Они используют 
ее как лицо протеста. Но не лидера. 
Огромное число западных грантовых 
программ было в Белоруссии - от 10 
до 15 миллионов долларов каждая. 
И выпускники этих программ - коор-
динаторы всего протеста Белоруссии. 
Для них Тихановская идейно близка? 
Вряд ли. Но другого лидера нет. Даже 
через неделю после начала митин-
гов единого лидера толпа из себя 
не выдавила. Это, кстати, единствен-
ное отличие протеста Белоруссии от 
обычной «цветной революции». Все 

остальное - знакомые технологии. И 
Тихановская их просто зачитывает, 
обещая назвать улицы именами «геро-
ев». Так же было с «небесной сотней» 
в Киеве. Но собрать «небесную сот-
ню» по-белорусски сложнее. Первый 
погибший там на протестах то ли ки-
нул что-то в ОМОН и это взорвалось, 
то ли был застрелен, но непонятно, 
с чьей стороны. А второй умер после 
выхода из отделения милиции, что-то у 
него с сердцем. Оба случая не очень 
тянут на какую-то сакральность. Но 
любой революции нужны «мученики» 
- поднять их на знамена.

 ■ КОММЕНТАРИЙ ПОЛИТОЛОГА

Речь явно написана польским 
или литовским штабом

ФОТО- 
ФАКТ

Александр КОЦ

Наш спецкор в Минске 
попытался найти людей, 
настроенных не «свалить 
на Запад», а сохранить 
отношения с Россией.

Программист Алексей Чеусов 
сам вышел на меня через общих 
знакомых. На выборах в Бело-
руссии он работал наблюдате-
лем, и ему важно было донести 
до российской аудитории, как 
фальсифицировались выборы. 
Со своей коллегой, работав-
шей 9 августа в школе, он долго 
и убедительно рассказывал, как 
завышалась явка и увеличива-
лось количество голосов за Лу-
кашенко. У него нет сомнений, 
что Лукашенко не победил. Но 
это уже не важно. Важно то, что 
будет дальше. И куда хотят идти 
люди, которые сегодня в Бело-
руссии протестуют.

«СКАЖЕШЬ ХОРОШЕЕ 
О МОСКВЕ - ЗАКЛЮЮТ»

- Лично для меня Россия - 
обыкновенная страна с плюса-
ми, минусами. Точно так же до-
стоинства и недостатки я вижу 
в Эстонии, в Грузии, в Герма-
нии, - говорит мне Алексей. - 
Нет идеальных стран. Нужно это 
понять и прекратить истерику. 
Поэтому мои френды (друзья 
в соцсетях. - Ред.) меня просто 
расфрендили (отказались от 
дружбы, подписки. - Ред.), об-
суждают в чатах, поносят меня.

- А у них что за позиция?
- В моем кругу айтишников, 

которые поливают Россию гря-
зью, просто безумное количе-
ство, их реально много. А най-
ти человека, который сказал бы 
что-то хорошее о России, очень 
тяжело. Либо они молчат, пото-
му что это уже немодно и страш-
но, потому что заклюют, потому 
что пальцем будут показывать - 
«колорад», «ватник». Большин-
ство - проукраинское, проевро-
пейское, хочет в Европу и так 
далее. И редкое явление, когда 
человек вменяемый, видит бело-
русский ВВП, наш товарооборот 
с Россией и включает голову.

То же самое я могу сказать, 
допустим, про фотографов (не-
которых я знаю). Это 100-про-
центные бэчебэшники (бело-
красно-белые - цвета флага 
Белоруссии с 1991 по 1994 год. - 
Ред.). Они прутся в Европу, у них 
там, считай, «родина».

- Бэчебэшниками вы кого на-
зываете?

- Условно, националисты. 
Но когда я из своего круга 
программистов, айтишников, 
фотографов, людей искусства 
отвлекаюсь влево, вижу обыч-
ного работягу, гораздо более 
вменяемого человека, который 
пашет на заводе, вчера с таким 
общался. Он говорит: «Мой за-
вод работает на Россию. Поэто-
му то, что Лукашенко поливает 
Россию грязью, мне не нравит-
ся. Все мои люди возмущаются 
против этого. У меня там рабо-
та». И такое ощущение, что бэ-
чебэшников по всей стране на 
самом деле мало. Но они самые 
активные.

«ПРИЕЗЖИЕ УЧАТ  
ДРАТЬСЯ С ОМОНОМ»

- Ну на Украине революцию 
тоже не большинство соверши-
ло…

- У нас совсем другое. У нас 
олигархи не распиливают стра-
ну. А если и появятся, то не бу-
дут делать это так нагло, как на 
Украине. И наши оголтелые 
бэчебэшники гораздо более 
мирные, чем на Украине. По-
ка... В основном я вижу вменя-
емых людей, которые говорят 
просто о том, что они не хотят 
так жить дальше. Говорят про 
деньги, про уровень жизни. Это 
чисто социальный протест, я в 
этом убежден. Вопрос раскола - 
кто в Польшу, кто в Россию, он 
в принципе пока не стоит, его 
никто не поднимает.

- Лозунги «За мир» и «коктей-
ли Молотова» на акциях про-
теста? Не очень это вместе вя-
жется.

- Вот это, кстати, совсем не 
наше. Я слышал, как один па-
ренек при мне у соседа спраши-
вал: «Вы были у нас на майдане 
в 2014 году? Надо вот так…» И 
рассказывал «как надо». Это 
не наше, это уже завезенное. 
Общее мнение - в Белоруссии 
драться с ОМОНом не умеют, 
а украинцы умеют. Приез-
жие подталкивают нас к тому, 
чтобы эти протесты стали не 
мирными. И ничего хорошего 
в этом нет. Это понимают все.

Есть ли в Белоруссии силы, 
стоящие за дружбу с Москвой 

 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

ВЕРДИКТ ПСИХОЛОГА

«Сеанс гипноза с суфлера»
- Видно, что Тихановская читает обращение с суфлера, даже в один 

момент она запинается, спотыкается явно не в своем тексте,  - сказал 
«КП» психолог Павел Жавнеров. - Произнесено все без эмоций. Даже 
мимика не подключена к выступлению. Это больше похоже на сеанс гип-
ноза от Кашпировского: «Слушайте меня и делайте, как я говорю». Но 
сам текст выстроен очень грамотно. С такими речами обычно выступают 
американские президенты.

Тихановская уже требует власти

«Вопрос дня» на тему 
происходящего в Белоруссии  

< стр. 3.
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На вопросы 
«КП» ответил 
советник министра 
здравоохранения 
Сергей Глаголев.

На минувшей неделе в 
России зарегистрирована 
первая вакцина от корона-
вируса Гам-КОВИД-Вак 
(«Спутник V»). Объявлено, 
что уже во второй половине 
августа препарат для при-
вивок начнет поступать в 
медицинские учреждения. 
Вакцинировать в этом году 
будут лиц из групп повы-
шенного профессиональ-
ного риска заражения ко-
видом, прежде всего врачей 
и учителей. Премьер Михаил 
Мишустин подписал поста-
новление о госконтроле за 
распределением вакцины по 
регионам, чтобы не случи-
лось ситуации, что в одной 
области ее предостаточно, 
а в другой - днем с огнем не 
сыскать.

Но как ее станут распре-
делять внутри регионов? 
Об этом мы спросили со-
ветника министра здравоох-
ранения, вице-председателя 
Механизма ВОЗ по фальси-
фицированным и недоброка-
чественным лекарственным 
средствам Сергея Глаголева.

- Пока этот порядок (рас-
пределения вакцины. - Ред.) 
уточняется. Обычно в усло-
виях эпидемии очередность 
вакцинации определяется 
несколькими аспектами.

Во-первых, эпидемиоло-
гической ситуацией в ре-
гионе. Регионы с неблаго-
получной эпидситуацией 
могут потребовать приори-
тетной вакцинации. Второй 
фактор - насколько человек 
рискует встретиться с ковид-
ными больными в силу ха-
рактера работы. Одно дело - 
работа врача в красной зоне, 
другое - скажем, учитель в 
отдаленной деревне.

И третий момент - риски 
более тяжелого течения бо-
лезни у конкретных людей. 
Скажем, более старший 
возраст, сопутствующие 

заболевания. При этом, 
разумеется, учитываются 
противопоказания к вак-
цинации - возраст старше 
60 лет и с осторожностью 
при определенном перечне 
хронических заболеваний.

- А тех, кто уже переболел 
ковидом, прививать будут?

- Нет.
Про 5 продуктов 

для защиты 
от коронавируса 

А о том, как начнется 
новый учебный год 

в условиях коронавируса 

В нашей стране 
еще весной 
разрабатывали 
47 вариантов вакцин 
от коронавируса.

Помимо зарегистрирован-
ной  вакцины против коро-
навируса НИЦ им. Гамалеи, 
активно ведутся разработки 
в научном центре «Вектор» в 
Новосибирске. Там приступи-
ли к очередному этапу клини-
ческих исследований на до-
бровольцах. Как рассказала 
вице-премьер Татьяна Голи-
кова на одном из совещаний 

у президента, госрегистрация этой 
вакцины ожидается в сентябре, а 
первую партию в случае успеха про-
изведут в октябре.

Между тем еще в мае этого года 
оперштаб по борьбе с распростра-
нением коронавирусной инфекции 
отчитывался, что всего в России 
разрабатывается 47 препаратов 
для прививки от коронавируса. «Мы 
очень рассчитываем, что какие-то 
из них дадут ощутимый результат», - 
сказала вице-премьер. Всемирная 
организация здравоохранения 
включила в международный пере-
чень кандидатных, то есть наибо-
лее перспективных вакцин против 
COVID-19, девять российских препа-
ратов. Что же будет теперь, после 
регистрации отечественной вакци-
ны, с остальными разработками? 
Мы спросили советника министра 
здравоохранения Сергея Глаголева.

- Все разработчики идут своим 
путем в соответствии с программой 
клинических исследований, разра-
ботанной для каждого препарата. 

Работы по созданию вакцин ведут 
научный центр «Вектор», научный 
центр исследований и разработ-
ки иммунобиологических препара-
тов им. М. П. Чумакова, Научно-
исследовательский институт гриппа 
им. А. А. Смородинцева.

- Исследования продолжаются, и 
когда разработки будут достаточно 
изучены, зарегистрированы и прой-
дут все необходимые испытания, то 
также смогут применяться наряду с 
вакциной Гам-КОВИД-Вак («Спутник 
V»), - продолжает Сергей Глаголев.

- Но если одна эффективная 
вакцина уже зарегистрирована, 
зачем продолжать тратить вре-
мя и деньги на другие?

- У нас, как и во всем мире, су-
ществует несколько вакцинальных 
платформ (это технологии, исполь-
зуемые в производстве, например, 
инактивированные частицы вируса 
или его отдельные антигены, или 
аденовирусы-векторы и т. п.). И да-
же на одной и той же платформе 
один разработчик может создать 
несколько вакцин. Не исключено, 
что для различных возрастных ка-
тегорий, разных групп риска та или 
иная прививка будет подходить луч-
ше. Поэтому разнообразие привет-
ствуется во всем мире.

Какая-то часть разработок отва-
лится на стадии изучения безопас-
ности и эффективности препарата.  

- Если, например, на первой фазе 
исследования что-либо случается 
с первым пациентом, второму экс-
периментальную вакцину уже не 
введут.

Напасть

 ■ УСЛЫШАНО НА РАДИО «КП» (FM.KP.RU)

Вирусолог, доктор медицин-
ских наук, профессор, главный 
научный сотрудник Центра эпи-
демиологии и микробиологии им. 
Гамалеи, член Нью-Йоркской 
академии наук, почетный вице-
президент РАЕН Виктор Абра-
мович Зуев в эфире Радио «КП» 
напомнил о главных средствах про-
филактики коронавируса: 

- Обратите внимание: заражае-
мость как-то не слишком стремитель-
но спадает. Слава богу, у нас в стране уже ниже 
5 тысяч новых зараженных в сутки. А есть страны, 
где вообще катастрофа. Соединенные Штаты, 
скажем, или Индия, где вообще все ужасно. А с 
чем это связано? Почему нам все время внушают, 
чтобы мы не отказывались от масочного режима?

Посмотрите на улицах: люди в пода-
вляющем большинстве без масок. Но на 
улице ладно. Там тепло, солнечные лучи, 
а ультрафиолет губительно действует на 
вирусы. И мы не ходим в обнимку с по-
сторонними людьми. Однако вы обра-
тите внимание, что происходит, когда 
человек входит в магазин? Некоторые 
натягивают маски. И я это тоже делаю. 
Но многие этим пренебрегают, уперто 
отстаивают свою якобы свободу вы-
бора. И по телевизору показывают: то 

там, то сям организовали массовую вечеринку, 
было очень весело и интересно. Все это имеет 
после себя очень печальные последствия. По-
тому что вирусоносители и вирусовыделители 
могут выглядеть вполне здоровыми. Именно от 
таких контактов нас и защищают маски.

Коронавирус показал, как хрупок 
наш мир. Автор книги, научный журна-
лист и писатель Владимир Губарев, встре-
тился с крупнейшими учеными нашей страны, 
академиками РАН - биологами, иммунологами, 
терапевтами. Каждый раз, когда речь заходи-
ла о здоровье человека, о борьбе с серьез-
ными заболеваниями, особое внимание они 
уделяли вирусам  - этим микроскопическим 
созданиям, которые серьезно влияют на нашу 
жизнь. Способна ли наука победить или нам 
суждено жить от одной пандемии до другой? 

Эта книга отвечает на самые волнующие вопросы и дает 
надежду на победу разума. 

Оформляете предзаказ на книгу на shop.kp.ru!

Ученые спорят об эффективности 
и безопасности вакцины - 
читайте на сайте

Заражены
В мире  
В России  

Умерли
В мире  
В России  

Выздоровели
В мире  
В России  

Данные на

за сутки

за сутки за сутки Чел.

По данным 
https://www.worldometers.info
 и стопкоронавирус.рф
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■ КСТАТИ

Что с остальными 
российскими 
разработками?

Подготовила 
Анна ДОБРЮХА.

Нам не зря все время напоминают про маски!

Реклама, 16+ 
АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781
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Прививку от коронавируса, разработанную НИЦ 
эпидемиологии и микробиологии им. Гамалеи, 

делают в плечо дважды с перерывом в три недели. 
Ампулы для нее разного цвета - с красными 
и синими крышечками (см. слева вверху).

В Минздраве объяснили, 
кого из врачей и учителей 
привьют в первую очередь
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Анна КИРИЕНКО 

Полиция решила 
не вмешиваться и 
отказывается начать 
расследование.

В Севастополе постояльца 
одного из мини-отелей избили за 
проход к морю. Очевидцами драки 
стали его жена и сын, а разнимать 
пришлось посетителям соседнего 
кафе.

Как рассказала КП-Крым 
управляющая отелем «Deep 
Town», председатель Ассо-
циации малых отелей Крыма 
Наталья Стамбульникова, ин-
цидент произошел во вторник, 
11 августа. Причиной конфликта 
стал проход к морю, вырубленный 
в толще породы для удобства от-
дыхающих.

- Этот тоннель в складчину про-
рубили несколько домовладений, 
в том числе моя гостиница. Чтобы 
обеспечить безопасность про-
хода, у постояльцев есть специ-
альный магнитный ключ от двери. 
Но соседи решили несколько 
иначе - брать деньги с желающих 
отдохнуть здесь на пляже. Гостей 
отеля это касаться не должно, но 
повод прицепиться всегда найдет-
ся, - говорит Стамбульникова.

В тот день претензии бабуш-
ки-контролера вызвала громко 
играющая музыкальная колонка 
отдыхающих. На замечания они 
не отреагировали - караулить 
входы-выходы к морю пенсио-

нерка решила по собственному 
желанию, и обращать или нет 
внимание на ее команды - личное 
дело каждого.

Не получив желаемого, кон-
тролерша перешла к прямым 
оскорблениям, в чем была заме-
чена уже не раз. Но когда ее по-
пытались обойти, стала кричать, 
что ее душат.

- На крики выбежал ее сын еще 
с четырьмя друзьями. Повалили 
моего постояльца на землю, стали 
бить ногами. Хорошо, что посто-
яльцы кафе поспешили, разняли 
драку. Если бы меня так били, то 
вряд ли осталась в живых, - счи-
тает Стамбульникова.

На место прибыл отряд ППС. 
Происшествие постовые зафик-
сировали и сказали, что пере-
дадут дежурному в райотдел для 

дальнейших действий. Но ни в 
этот день, ни на следующий к по-
терпевшим никто не обратился.

Пришлось управляющей от-
елем брать гостя под руки и 
везти для снятия побоев и по-
дачи заявления. Сообщение от 
патрульно-постовой службы на 
стойке регистрации в райотделе 
не нашли.

- Заявление у нас приняли. Ска-
зали, что позвонят. Но проблема 
в том, что непосредственные сви-
детели происшествия скоро уедут 
и давать показания будет некому. 
Самому пострадавшему пришлось 
на сутки задержать выезд, чтобы 
кататься со мной по судмедэк-
спертам и райотделам. Хорошо, 
что живет в Керчи и в случае не-
обходимости приехать недалеко, 
- подчеркивает Стамбульникова.

 ■ ВО ДАЮТ!

Постояльца отеля в Севастополе 
избили за желание попасть на море

Александра ТИМОЩЕНКО 

«Комсомолка» узнала, 
как школы готовятся 
принимать учеников.

За время долгой самоизоля-
ции даже школьники успели 
соскучиться по урокам, учеб-
никам, тетрадкам и учителям. 
«Комсомолка» узнала, как 
пройдет День знаний и как 
школы готовятся принимать 
учеников.

ДЕНЬ ЗНАНИЙ
Как рассказали КП-Крым в 

Министерстве образования, 
науки и молодежи РК, День 
знаний для крымчан прой-
дет в традиционном формате. 
Школы проведут линейки на 
открытом воздухе с соблюде-
нием социальной дистанции. 
Первый урок будет посвящен 
75-й годовщине Победы в Ве-
ликой Отечественной войне.

ДИСТАНЦИОННОГО 
ОБУЧЕНИЯ НЕ БУДЕТ

Ежедневно ученики будут 
ходить в школу.

- Дистанционного обучения 
не будет, - заявили в пресс-
службе. - К такому мы даже 
не готовимся.

После вопроса о дистанци-
онном обучении родителей 
волнует вопрос о том, как бы 
ребенок не подхватил этот ви-

рус. В классах, где 30 человек, 
социальную дистанцию, ко-
нечно, соблюдать невозмож-
но. Поэтому для них ввели 
свои меры предосторожности.

- Искусственно уменьшать 
классы мы не сможем. За каж-

дым классом будет закреплена 
отдельная аудитория, никто 
не будет ходить по классам, 
как это было раньше. Дети 
будут учиться в одной ауди-
тории, - отмечают эксперты.

В Минобразе уточнили, что 

во время учебы будут соблю-
дены все правила Роспотреб-
назора: будут применяться 
дезинфицирующие и анти-
септические средства, 
обеззараживатели воз-
духа, а ученикам перед 

началом уроков будут изме-
рять температуру.

УРОКИ НА СВЕЖЕМ 
ВОЗДУХЕ

Некоторые уроки будут про-
ходить на свежем воздухе. Та-
кой необычный формат уже 
поддержали некоторые шко-
лы. Например, физкультура, 
биология будут проводиться 
не в четырех стенах, а на от-
крытом воздухе.

НЕ РАССЛАБЛЯТЬСЯ
После затяжного дистан-

ционного обучения во всех 
российских школах проведут 
проверочные работы. Эти 
оценки не будут ни на что вли-
ять, все это сделано для того, 
чтобы посмотреть результаты 
новой формы образования.

Также осенью сделают учеб-
ную программу интенсивнее. 
Так как в новом учебном году 
школьникам дадут возмож-
ность понять те темы, которые 
они не усвоили в апреле и мае 
при дистанционном формате 
обучения.

 ■ МЕДИЦИНА

В детской больнице 
Симферополя 
частично закрыли 
отделение соматики
Надежда ДАЦЮК 

Остальные отделения принимают 
пациентов в штатном режиме.

Из-за ситуации с коронавирусом в Республиканской детской кли-
нической больнице Симферополя отделение соматики работает 
в ограниченном режиме. После госпитализации двух больных по 
экстренной помощи у них обнаружили коронавирус.

- Ребенок с мамой поступили к нам в экстренном порядке. Мы 
не имели права отказать им в помощи. Опасность коронавируса 
в том, что долго не проявляются симптомы. У наших пациентов 
симптомов не было. Уже после того, как у матери с ребенком 
обнаружили коронавирус, мы приняли все необходимые меры. 
Врачей, контактировавших с больными, отправили в обсерватор. 
Остальные продолжают работу в средствах защиты, у них взяты 
анализы. Отделение соматики изолировано, оно функционирует в 
ограниченном режиме, мы никого туда не госпитализируем, - рас-
сказал КП-Крым глава медучреждения Анатолий Олейник.

Еще один обнаруженный коронавирусный больной в РДКБ - врач 
приемного отделения. По словам Анатолия Олейника, доктор 
вышла из отпуска.

- Она отработала две смены, никаких симптомов не было - ни 
температуры, ни слабости. А на следующее утро врач пожало-
валась, что отсутствует обоняние. Конечно, мы сразу же взяли 
исследование на ковид, получили положительный результат и 
направили в Роспотребнадзор, - рассказал о случае инфициро-
вания главврач.

Как только в РДКБ получили подтверждение из Роспотреб-
надзора, врача сразу же направили домой, а после она была 
госпитализирована в 7-ю горбольницу Симферополя, которая 
принимает больных коронавирусом.

- Мы провели все необходимые противоэпидемические меропри-
ятия. Дежурных, которые работали в одной смене с инфициро-
ванным медиком, направили в обсерватор, - прояснил ситуацию 
Анатолий Олейник.

Дистанция и уроки на открытом воздухе: 

Что ждет крымских школьников 
в новом учебном году

Хотите обсудить? 
Заходите на сайт 
crimea.kp.ru
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Отдохнем

Анна КИРИЕНКО 

Популярность 
гастрономических 
путешествий на 
полуострове превысила 
все ожидания.

Этим летом Крым получил 
такого туриста, который при 
других обстоятельствах вряд ли 
оказался бы здесь. Закрытые 
границы вынудили миллио-
ны отпускников искать место 
для отдыха внутри страны. И 
не просто искать - пробовать, 
сравнивать, делать выбор и 
принимать решение: или ока-
заться здесь вновь, или на этом 
хватит.

СПРОС ВЫРОС 
В ДЕСЯТКИ РАЗ

Интерес к гастрономическо-
му туризму этим летом небы-
валый. Попробовать Крым «на 
вкус» стремятся в первую оче-
редь те, кто уже привык через 
органолептические рецепторы 
познавать географические ши-
роты. И Крым для гастроту-
ристов - земля неизведанная.

- Этим летом к 
нам приехали го-
сти, которые по-
нимают, что такое 
гастрономический 
туризм, винный 
туризм, и мы ока-
зались как никог-
да востребованы, 
- рассказывает га-
строэксперт, ру-
ководитель проекта 
«В Крым с вилкой и 
штопором» Татьяна 
Большакова.

- Эта публика в 
Крыму - первоот-
крыватели, они бы-
ли здесь либо в дет-
стве, либо никогда. 
Одни мои туристы 
сказали прямо, что ехали в 
Крым от безысходности и 
максимум впечатлений рас-
считывали получить от Крым-
ского моста. Но полуостров 
гастрономический их поразил. 
Поэтому локаций явно недо-
статочно: большинство ви-
ноделов не готовы проводить 
дегустации на виноградниках 
от рассвета до заката, и к не-
которым нужно записываться 
за месяц-полтора. А столики 
в ресторанах бронировать за 
несколько суток.

Для курортного Крыма в 
премиум-сегменте эногастро-
номический туризм оказался 
чуть ли не единственным ко-
зырем. Конечно, природные 
ландшафты и историко-куль-
турные достопримечательно-
сти уникальны в каждом ре-
гионе. С гастрономией все 
намного интереснее: вкус у 
одних и тех же продуктов на 
разных территориях иной.

- Это наша фишка, способ-
ная привлечь туриста высоко-
го класса. Вино, сыр, море-
продукты, фрукты и овощи, 
походы по базарам интересуют 
таких гостей, - говорит Боль-
шакова. - Нужна поддержка 
фермерам и виноделам, чтобы 
строить диджитал-центры. 

С УДИВЛЕННЫМИ 
ГЛАЗАМИ

У туристического гида, ди-
ректора ООО «Туроператор 
СНП-Крым» Ивана Кова-
ленко, собственный рейтинг 
крымских ресторанов. Когда 
летом пошел турист с особы-
ми запросами, Иван решил 
действовать проверенными 
кухнями.

- Шоу таким гостям не нуж-
но. Они весьма скрупулезно 
относятся к нашему общепи-
ту. Но после посещения пары 
ресторанов отзывов хороших 
много. И такой искренний, 
хотя по статусу сдержанный 
восторг от чебуреков в кафе у 
подножия Мангупа, от кофе в 
джезве на песке, от свежепод-
жаренной барабули, - отмечает 

Коваленко. - Да, клиент при-
ехал гастрономически ориен-
тированный, он не стесняется 
потратить большую сумму на 
обед… Наши морепродукты 
вызывают восторг. Всех по-
ражает мясистость донузлав-
ских устриц, и их цена по 200 
рублей за штуку провоцирует 
гостей наесться впрок. И мое 
любимое - переворот сознания 
на 180 градусов после дегуста-
ции хороших крымских вин.

Платежеспособный клиент 
с интересом к аутентичной 
кухне поменял в этом сезоне 
политику некоторых ресто-
ранов. Из хорошего: уровень 
обслуживания и гостеприим-
ства повысился, из плохого: 
столик без депозита в 6 тысяч 
рублей не занимать. Поэто-
му средний класс остался без 
привычных мест отдыха, так 
как их просто недостаточно. 
И, как показывает практика, 
«сарафанное радио» срабаты-

вает быстрее. Услышать «да, 
привет, мы в Крыму, и знаешь, 
тут в принципе неплохо» от 
туристов премиум-класса не 
такая редкость.

ИДЕМ В ГОСТИ
В эногастрономических 

путешествиях больше всего 
ценится ощущение от попа-
дания в гости незнакомому, 
но долго тебя ожидающему 

человеку. Это от-
ражается во всем: 
в рассказе фер-
мера о своих бе-
лых козочках, чье 
молоко уже в ви-
де сыра ждет про-
бы, в погружении 
с аквалангами к 
ясельным группам 
устриц, которые 
станут взрослыми 
моллюсками, и в 
любви ко всему, 
что люди делают 
на своей земле. 
Это чувство делает 
продукты особен-
но вкусными, а 
атмосферу - неза-
бываемо теплой.

- Те гости, что уже видели 
многое, во главу угла ставят 
не состояние дорог, качество 
мобильной связи, а госте-
приимство, хороший сервис, 
вкусную еду, профессиона-
лизм… - говорит организатор 

эногастрономических ужинов 
на виноградниках Esse и Kacha 
Walley Ольга Шомысова.

- Люди хотят камерности, 
персонального обращения, 
а не безликих шведских ли-
ний. Раньше мы встречали 
три группы в неделю, сейчас 
- три группы в день. И выручка 
в сравнении с прошлым годом 
выросла в 7 раз.

Пообедать за столом среди 
виноградников готовы посто-
яльцы пятизвездочных отелей 
и даже нанять для этих целей 
вертолет. Группы прилетают 
от 4 до 40 человек. 

- Вино объединяет, атмос-
феру создают сами гости, а на-
ша задача сделать все, чтобы у 
них было хорошее настроение, 
- уверяет Шомысова. - И это 
возвратные гости, которые и 
сами не раз приедут, и своих 
друзей приведут.

ГДЕ ИСКАТЬ ВКУС
Информация об эногастро-

номических турах передается 
через объекты размещения или 
по рекомендации клиентов. 
Как таковой консьерж-службы 
для составления индивидуаль-
ных программ в Крыму нет, 
собственно, как и отдельного 
винно-гастрономического на-
правления.

Гастрономическая кар-
та Крыма была создана при 
бюджетной поддержке и тре-

бует дальнейшего развития. 
Сейчас она доступна в виде 
веб-каталога с разбивкой по 
четырем регионам полуостро-
ва, их специалитетам и точ-
кам общепита. Для конечного 
туриста она не пригодна. Тем 
более что самостоятельные 
туры стремительно набирают 
популярность: получил карту с 
координатами точек гастроно-
мического путешествия и от-
правляешься в поисках кладов 
вкуса и аромата.

А для предварительного оз-
накомления нужны специа-
лизированные мероприятия, 
как форум профессионалов 
индустрии гостеприимства 
«Инжир» («интересная жизнь 
рестораторов»). Уже три года 
он проходит в Крыму и по-
священ продвижению «вку-
са Крыма». В прошлом году 
участники форума составили 
топ-10 крымских специали-
тетов для включения в бренд 
«черноморская кухня». В него 
вошли ялтинский лук, лаван-
да, помидоры, огурцы, камба-
ла, сарган, барабуля, мидии, 
мясо рапаны и абрикосы.

- К сожалению, сегодня 
Крым не может похвастаться 
потрясающим уровнем сер-
виса, но может дать ощуще-
ние «вкусно». И на этом име-
ет смысл в ближайшее время 
строить маркетинговую про-
грамму, - считает организатор 
«Инжира», руководитель КРОО 
«Территория поддержки пред-
принимательства индустрии го-
степриимства Крыма» Мария 
Мальгина. - Поэтому в этом 
году мы сохраняем формат 
делового мероприятия «Ин-
жир», но расширяем зону га-
строномии: на фуд-корт вы-
йдут около 20 ресторанов, в 
меню которых войдут топ-10 
самых популярных продуктов 
Крыма. Если эпидемическая 
ситуация не смешает планы, 
то 9-11 октября на открытой 
площадке комплекса «Riviera 
Sunrise» в Алуште мы прове-
дем форум гостеприимства 
с фестивалем крымской еды 
«Крым - это вкусно».

Чем Крым удивил богатых туристов 
в этом курортном сезоне
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Гастротуры 
оказались едва ли 
не единственным 

козырем Крыма для 
богатых туристов.

На форуме «Инжир» шеф-повара соревнуются 
в приготовлении блюд из крымских продуктов.

Среди популярных локальных продуктов Крыма - 
черноморские мидии.
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Справочник туриста

Любой житель этого 
самого юга скажет, что 
июнь, июль и август - 
далеко не самая удач-
ная пора для отпуска.

Бархатный сезон в Крыму 
начинается примерно со 
второй половины сентября. 
Ночи становятся приятно 

теплыми, но не изнуряющи-
ми, дневные температуры не 
зашкаливают, а количество 
отдыхающих сокращается 
примерно вдвое. На рынках - 
персики, арбузы, дыни, ябло-
ки, инжир, клубника второго 
или третьего урожая, а так-
же огромный выбор меда, 

даров леса и рыбы. Морская 
вода остается теплой, да 
и пляжи уже не забиты 
туристами. Наш справочник 
станет для вас надежным 
гидом и помощником в крым-
ском отдыхе «Осень 2020». 
Мы расскажем о том, что 
посмотреть на полуострове.
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3АЛУШТА
• ДОСЛОВНО6 ЕВПАТОРИЯ

• СЕВАСТОПОЛЬ

БАРХАТНЫЙ 
СЕЗОН В КРЫМУ



Как собрать книжку-малышку:

1. Разрежьте 3. Согните2. Сложите

КРЕПОСТЬ ФУНА
Год основания: 1384-й.
Руины крепости можно увидеть на 

скальном холме у подножия горы Демер-
джи. В средние века рядом с крепостью 
пролегал торговый путь, который вел из 
Горзувита (Гурзуф) и Алустона (Алушта) в 
степной Крым. В районе крепости Фуна раз-
мещались отряды воинов, контролирующих 
дорогу и горные подступы к ней. В крепо-
сти была найдена плита с пятью гербами, 
четыре из них - родовые гербы князей, а 
пятый - византийский символ, ставший 
позже гербом Российской империи.

«Алушта здоровее 
Ялты, так как во время 
летней жары воздух здесь 
непрерывно обновляется 
тягою через горные про-
ходы со стороны Чатыр-
Дага».

Сергей Петрович Боткин

«Я бросалась с лодки 
в открытое море, купа-
лась во время шторма 
и загорала до того, что 
сходила кожа, и всем этим 
шокировала провинци-
альных севастопольских 
барышень».

Анна Андреевна Ахматова

«Крым - это 
орден на груди 
планеты Земля!»

Пабло Неруда

«Часть Крыма между горами 
и морем представляет одну из пре-
краснейших местностей в мире. Небо 
так же чисто и климат так же мягок, 
как в Италии, но зелень красивее!».

Адам Мицкевич

«В Крыму природа себя 
не пощадила: она хотела 
блеснуть мастерскою рукою, 
показать, что искусство есть 
слабый ея подражатель… Тут 
везде зрение услаждается, 
сердце ощущает удоволь-
ствие и душа, исполненная 
восторга, парит… Одним 
словом, слаба кисть, недоста-
точно перо, чтобы изобразить 
хоть мало оные красы».

Павел Сумароков

ДОСЛОВНО

Подъехать на авто к Долине приви-
дений можно с трассы Судак – Алушта: 

перед поворотом на Алушту есть указа-
тель на Лучистое. Или с трассы Симфе-
рополь - Алушта (через 5 минут от поста 
ГИБДД на Ангарском перевале, также 
указатель на Лучистое).

ТЕКИЕ ДЕРВИШ

Год основания: 1893 г.
Силуэт именно этого храма вместе с 

рядом расположенной мечетью Хан-Джами 
- первое, что вот уже несколько веков об-
ращает на себя взгляд путешественников, 
прибывающих в город через морской порт. 
Этот действующий православный храм воз-
веден в честь освобождения Евпатории от 
англо-франко-турецких войск во времена 
Крымской войны. Святитель Николай - 
покровитель мореплавания и торговли.

СОБОР НИКОЛАЯ  
ЧУДОТВОРЦА 

Год основания: XVI-XVIII вв.
Единственный в Крыму мусульманский 

монастырь. Дервиши, последователи 
мистического течения в исламе, обращались к Все-
вышнему не просто молитвой, а... танцем, кружась и 
приводя себя тем самым в состояние транса. Туристы 
даже могут увидеть воочию и узнать подробности этого 
ритуала на экскурсии. Здесь же расположен чайный 
домик и полуразрушенная мечеть Шукурла-эфенди.

ДОЛИНА ПРИВИДЕНИЙ

ЧТО ПОСМОТРЕТЬ: СЕВАСТОПОЛЬ

Год основания: 1783-й. 
Город русской славы. Это звание он получил 

не просто так. Русские моряки и солдаты боро-
лись и защищали родную землю до последней 
капли крови. О подвигах севастопольцев, 
проявленных во время Крымской и Великой 
Отечественной войн, ходят легенды. Чего стоит 
одна только Первая героическая оборона Сева-
стополя, которая длилась 349 дней и которая 
отображена в одноименном музее-панораме. 
Благодаря мужеству защитников, несмотря на 
шесть массированных бомбардировок и два 
штурма, враг не смог взять военно-морскую 
крепость Севастополь. О проявленном муже-
стве напоминают не только многочисленные 
памятники и музеи, но и каждый клочок земли.

Туристско-информа-
ционный центр (ТИЦ) 
- это сервис, который помо-
гает туристам познакомить-
ся с местными достопри-
мечательностями. Здесь 
туристу помогут сплани-
ровать отдых на каждый 
день его пребывания, рас-
скажут об экскурсионных 
маршрутах, транспорте, 
шопинге, развлечениях и 
многом другом. При этом 
не обязательно приходить в 
ТИЦ, консультацию можно 
получить по телефону и 
онлайн: � +7 (978) 90 79 
670, WhatsApp, tic.sev@
mail.ru

ТИЦ Севастополя рабо-
тает ежедневно без вы-
ходных с 10 до 20 часов. 
В ТИЦ представлена про-
дукция партнеров, напри-
мер городская карта ЕГКС, 
проект «Карта гостя Кры-
ма и Севастополя». В ТИЦ 
есть отдельная «партнер-
ская» стойка, на которой 

размещаются материалы 
от субъектов индустрии го-
степриимства. И, конечно, 
туристу будет предложено 
приобрести сувенир.

Также в ТИЦ бесплатно 
предлагаются 20 видов те-
матических буклетов - ми-
ни-гидов, рассказывающих 
о главных достопримеча-
тельностях Севастополя. 
С их помощью можно по-
строить интересные марш-
руты: по местам славы двух 
оборон Севастополя, по 
историческому кольцу, в 
Херсонес, Балаклаву. Кро-
ме городских маршрутов, 
в ТИЦ можно проконсуль-
тироваться по маршрутам 

Большой Севастопольской 
тропы и Виа-феррате.

В июне в Севастопо-
ле запустили мобильный 
ТИЦ - это автомобиль, 
оборудованный под офис, 
в котором находятся кон-
сультанты и есть зона для 
туристов. Данный ТИЦ вы-
полняет весь функционал 
стационарного и пере-
мещается по городским 
локациям. Кроме того, 
в августе организован 
консультационный пункт 
ТИЦ на привокзальной 
площади ж/д вокзала, что 
позволило еще больше 
повысить доступность бес-
платных консультационных 
услуг гостям Севастополя.

«СКОРАЯ» ТУРИСТИЧЕСКАЯ 
ПОМОЩЬ В СЕВАСТОПОЛЕ!

ВАЖНО!
Адрес стационар-

ного ТИЦ: набережная 
Корнилова, 2. Мобиль-
ный ТИЦ устанавлива-
ется у парка Победы и 
парка Ахматовой, пля-
жа Омега и площади 
Лазарева.

ФОТО, ИСПОЛЬЗОВАННЫЕ  
В МАТЕРИАЛЕ, ИЗ АРХИВА «КП»



sevastravel.ru
bst-sev.ru 

Продолжение  
справочника читайте в 

номере «КП» 25 августа.



Год основания: XVI век.
Ранее дворцовый комплекс располагал-

ся на 18 гектарах, а сейчас территория 
занимает всего 4,3 гектара. Во дворце вы 

увидите музей истории и культуры крымских 
татар, художественный музей, а также вы-

ставку холодного и огнестрельного оружия. 
Комплекс включает такие объекты: северные 
и южные ворота, свитский корпус, дворцовая 
площадь, главный корпус, гарем, ханская 
кухня и конюшня, библиотечный корпус, 
соколиная башня, ханская мечеть, персид-
ский сад, ханское кладбище, гробницы, 
баня «Сары-Гюзель», набережная с тремя 
мостами, сады, Екатерининская миля и 
другие объекты.

2 7ТОЛЬКО ФАКТЫ
• АЛУШТА

Севастополь попал в рейтинг самых востре-
бованных у туристов городов в бархатный 
сезон. Такую статистику приводит интернет-
сервис бронирования жилья Tvil.ru.

Год основания: VI век
Небольшой город на Южном берегу, находится в 45 ки-

лометрах от крымской столицы. Алушта довольно древний 
город. На протяжении средних веков была значимым береговым опорным 
пунктом для всех государств, владевших южным берегом Крыма: Римской 
(Византийской) империи, Хазарского каганата и княжества Феодоро.
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5ПЕЩЕРНЫЙ ГОРОД  
• ЕВПАТОРИЯ

СЕВАСТОПОЛЬ

В список популярных крымских городов также вошли Саки, 
Алупка, Судак, Алушта, Ялта, Феодосия и Евпатория. Местом 
для экономного отдыха россияне выбирают Николаевку.

ЧТО ПОСМОТРЕТЬ: АЛУШТА

ВОДОПАД ДЖУР-ДЖУР

Год основания: VI век.
Одно из самых древних строений, сохра-

нившихся на территории города. Была постро-
ена по указанию императора Юстиниана I в 
середине VI века. Многие столетия служила 
единственной защитой для горожан. Была 
разрушена турками в ХV веке.

КРЕПОСТЬ АЛУСТОН

Водопад находится в Алуштинском регио-
не, близ села Генеральского. До него можно 

добраться на рейсовом автобусе из Алушты. 
На своей машине следует ехать по Судакскому 
шоссе, в поселке Солнечногорское повернуть 
налево, в сторону Генеральского. От села 
еще два километра идти пешком вдоль 
реки Улу-Узень.

ЧТО ПОСМОТРЕТЬ: БАХЧИСАРАЙСКИЙ РАЙОН 

БАХЧИСАРАЙСКИЙ 
РАЙОН

Бахчисарайский район расположен на юге полуострова. Это до-
статочно большая территория, где есть степь, море, но большую 
часть района занимают горные массивы. Сочетание исторической 
уникальности и богатства природной курортно-рекреационной базы 
делает Бахчисарайский район одним из самых привлекательных мест для сотни 
тысяч туристов.

Бахчисарайский район - бывший центр Крымского ханства. Здесь сохранились 
следы своих властителей и пришлых, духовные элементы христианства и ислама.

УСПЕНСКИЙ МОНАСТЫРЬ
Год основания: VIII век.
Свято-Успенский мужской монастырь, 

нередко именуемый как Крымская лавра, 
вы найдете в ущелье Майрам-дере. Это 
место освящено чудесным явлением иконы 
Божией матери, которую почитают не толь-
ко христиане, но и мусульмане. Успенский 
монастырь - одна из самых популярных 
среди туристов православных святынь по-
луострова. Церковь вырублена в скальном 
массиве, который буквально висит над 
обрывом. Зрелище впечатляющее!

ХАНСКИЙ ДВОРЕЦ 

ЧУФУТ-КАЛЕ 
Чуфут-Кале - один из самых посещаемых 

«пещерных» городов не только Бахчиса-
райского района, но и всего Крыма. Он 
расположен на окраине Бахчисарая, на 
плато высотой 558 метров над уровнем моря. 
Общая площадь городища 46 гектаров. Неко-
торые ученые считают, что крепость была воз-
ведена в конце VI-VII веков и принадлежала 
гото-аланам, другие уверены, что городище 
возникло IX-XI веках, и связывают его с по-
селением Фуллы.

Год основания: начало XIX века.
Храмовый комплекс крымских караимов - 

памятник культурного наследия федерального 
значения. С 1837 года - духовный центр караимов 
России. Парадный вход в виде ажурной арки от-
крывает гостям центральную аллею комплекса со 
стелой, увенчанной двуглавым орлом - в память о 
посещении храма императором Александром I в 
ноябре 1825 года. 

Главные объекты показа: Соборная и Малая 
кенасы, Мемориал, лапидарий, Виноградный и 
Мраморный дворы, Двор ожидания молитвы, 
ритуальная беседка, солнечные часы, 60 ор-
наментированных плит итальянского мрамора.

КАРАИМСКИЕ КЕНАСЫ

ЧТО ПОСМОТРЕТЬ: ЕВПАТОРИЯ
Год основания: V в. до н. э.
Евпатория - один из древнейших городов России. 25 веков назад 

она начала свою историю как небольшое греческое поселение Кер-
кинитида. Спустя сотни лет, во времена Крымского ханства, город 
получил имя Гёзлев (от крымскотатарского «родник»), а после присоединения 
полуострова к Российской империи стал Евпаторией - по имени царя античного Бо-
спорского царства Митридата VI Евпатора (др.-греч. «рожденный благородным»).

Курорт растянулся вдоль западного берега полуострова. Издавна Евпатория 
гордится и своим культурно-этническим многообразием: небольшой горо-
док дружелюбно вмещает более десяти храмов и религиозных сооружений 
разных конфессий.

ВЛАДИМИРСКИЙ СОБОР
Год основания: 1854-й.
В нижней части собора находится пантеон 

четырех великих адмиралов: Михаила Лазарева, 
укрепившего и благоустроившего город, и его 

учеников, защищавших Севастополь в Крымскую 
войну, - Корнилова, Истомина и Нахимова.

Захоронения объединены общим надгробием в 
виде большого креста из черного мрамора. Всего 
в нижнем храме 11 захоронений. На внутренних 
стенах собора свинцовыми буквами записаны 
имена офицеров, особо отличившихся при обо-
роне и удостоенных ордена Святого Георгия.

Год основания: 1953-й.
Военно-исторический музей фортифика-

ционных сооружений, или Музей «холодной 
войны», как его называют местные жители, а 
когда-то секретный объект ГТС № 825, рас-
положен в Балаклаве. В советские времена 
здесь работал подземный завод по ремонту 
подводных лодок.

МУЗЕЙ СЕКРЕТНЫХ 
ПОДВОДНЫХ ЛОДОК

Строительство завода было частью ком-
плексного плана Сталина по защите важных промышленных и оборонных объектов от 
ядерного нападения. В случае ядерной атаки на заводе могли укрыться 3000 человек.

Год основания: 1905-й.
Главный символ города. Установлен вбли-

зи Приморского бульвара рядом с площадью 
Нахимова. Монумент был сооружен к 50-ле-

тию Первой обороны Севастополя, во время 
которой, чтобы заградить противнику вход в 
город, пришлось затопить сначала семь, а 
потом еще девять кораблей. Огонь берего-
вых батарей и затопленные корабли делали 
Севастопольскую бухту недоступной для 
англо-французского флота.

ПАМЯТНИК ЗАТОПЛЕННЫМ 
КОРАБЛЯМ
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175 лет назад 
было создано 
Русское 
географическое 
общество.

Организация удивительная, 
немало сделавшая для изуче-
ния не только географии, но 
и истории, природы нашей 
страны, для укрепления Рос-
сии.

С момента основания обще-
ства было организовано не-
сколько тысяч экспедиций в 
самые разные точки страны. 
И так приятно осознавать, 
что к десяткам из них имеет 
отношение и «Комсомольская 
правда». Благодаря поддержке 
РГО и его Президента Сергея 
Кужугетовича ШОЙГУ жур-
налисты «КП» исследовали 
многие труднодоступные, но 
такие прекрасные уголки на-
шей страны. В итоге - сотни 
статей, десятки книг, лонгри-
дов, документальных фильмов. 
А сколько их еще впереди - и 
все ради того, чтобы пока-
зать, в какой удивительной, 
красивой, богатой природой 
и людьми стране мы живем. 

Евгений САЗОНОВ.
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Планета РГО

Тихий вечер на реке 
Витим, притоке Лены.  

Подводим итоги дня,  
уточняем планы на завтра.  

Звучат любимые  
походные песни,  

пахнет ухой.

В 2014 году экспедиция «КП» стартовала по морю 
из Петропавловска-Камчатского и взяла курс на Сахалин. 
С собой мы везли мемориальную доску, которую установили 
на одном из тогда еще безымянных островов Курильской 
гряды. Теперь этот остров носит имя нашего коллеги, 
легендарного журналиста Василия Михайловича Пескова.

К Большому Курейскому водопаду на плато Путорана в июне 
2016 года мы шли ради того, чтобы произвести замеры, подтверждающие: 
это крупнейший в России водопад по мощности потока водосброса. 
Задание РГО выполнено, а в честь первых исследователей заполярного 
бассейна Енисея и его притоков установлена памятная доска.

А иногда 
приходилось 
становиться 
актерами. Вот так 
члены нашей 
группы выглядели 
на съемках 
фильма «Иван 
Москвитин. 
Путь к океану». 
В нем - о том, 
как в 1639 году 
томский казак 
Иван Москвитин 
со своим 
отрядом первым 
из европейцев 
вышел к Тихому 
океану.

«Комсомолка» 
совместно  
с РГО  
выпустила 
серию 
уникальных 
географических 
книг 
о неизведанных 
местах страны. 
Купить можно  
на shop.kp.ru.
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Александр МИЛКУС

Об особенностях 
обучения в наше 
ковидное время.

Начало нового учебного года 
в разных школах будет органи-
зовано по-разному: в зависимо-
сти от условий и ситуаций с 
ковидом. Окончательное ре-
шение о том, как будет жить 
школа, - за руководством 
учебных заведений, районных 
управлений образования.

Рекомендации федерально-
го Роспотребнадзора, согласо-
ванные с Министерством про-
свещения, - рамочные. В конце 
прошлой недели они отправле-
ны в регионы. Изложены они в 
документе под названием «Об 
организации работы общеоб-
разовательных организаций». 
Давайте разберемся, о чем он. 

�  ПРО НАЧАЛО 
УЧЕБНОГО ГОДА 
И ЛИНЕЙКИ

Учебный год начнется как 
обычно: 1 сентября тради-
ционно дети придут с рюк-
заками и цветами. В классах 
их встретят учителя.

А вот проводить ли линей-
ки, будут решать школы и 
учредитель образовательного 
учреждения. Если школа не-
большая, расположена в се-
ле, учеников в ней несколько 
десятков и заболевших нет - 
можно на свежем воздухе от-
метить начало учебного года. 

Цитата из документа: «…за-
прет на проведение массовых 
мероприятий между различ-
ными классами (школами). 
Проведение праздничных 
мероприятий 1 сентября ор-
ганизовать по классам или 
параллелям на открытом 
воздухе с использованием 
средств индивидуальной за-
щиты (маски) для родите-
лей».

В больших школах, конеч-
но же, чтобы избежать тол-
чеи, линейки лучше не про-
водить. Мэр Москвы Сергей 
Собянин уже предупредил - 
в Москве их 1 сентября не 
будет. Ребята разойдутся по 
своим классам. Мало того, 
будет график прихода, что-
бы не было столпо творения 
у дверей.

Поэтому, уважаемые роди-
тели, точную информацию о 
том, как будет организован 
День знаний конкретно в ва-
шей школе, вы можете узнать 
у своего директора, классного 
руководителя или в районо. 
Скорее всего, четкое пони-
мание у руководителей будет 
после 20 августа, когда прой-
дут педсоветы, посвященные 
началу учебного года.

�  КАКИЕ МЕРЫ 
ДЛЯ ЗАЩИТЫ 
ОТ COVID 
ПРИНИМАЮТСЯ?

Цитата из документа: 
«Основные санитарно-
противоэпидемические ме-
роприятия… включают в 
себя: 

� проведение генеральной 
уборки перед открытием; 

� организацию ежеднев-
ных «утренних фильтров» 
при входе в здание с обяза-
тельной термометрией… с ис-
пользованием всех входов в 
здание (по возможности) и 
недопущением скопления 
обучающихся при входе;

Пожарные, эвакуационные 
выходы тоже рекомендует-
ся открыть, чтобы ребята 
смогли приходить в классы, 
не толпясь на пятачке у па-
радной двери. Но во многих 
школах всего один пост охра-
ны, турникеты или рамка - 
у главного входа. И вряд ли у 
образовательного учреждения 
есть деньги, чтобы 
поставить охрану и 
турникеты у каждо-
го выхода. Контроли-
ровать их придется, 
видимо, дежурным 
учителям. 

� создание усло-
вий для соблюде-
ния правил личной 
гигиены (наличие 
мыла и одноразо-
вых полотенец или электро-
полотенец в умывальниках, 
туалетной бумаги в туалетных 
комнатах)»;

� В школах рекомендуется 
почаще проветривать поме-
щения.

� усиление дезинфекци-
онного режима (проведение 
уборок с использованием 
дезинфекционных средств, 
наличие антисептических 
средств для обработки рук, 
использование приборов для 
обеззараживания воздуха);

- В каждом кабинете будут 
установлены обеззаражива-
тели воздуха, и дети смогут 
заниматься без масок. Обо-
рудование для дезинфекции за-
купается за счет областного 

бюджета и для школ, и для 
детских садов, и для органи-
заций дополнительного образо-
вания детей. Закупаем бескон-
тактные термометры, чтобы 
режим термометрии сохра-
нялся, - рассказала в эфире 
программы «Образовательная 
среда» на портале «Российское 
образование» министр обра-
зования и науки Мурманской 
области Анна Головина.

Такие же устройства - обез-
зараживатели (они же рецир-
куляторы) централизованно 
закупают и в других регионах. 
Внимание: собирать с родите-
лей деньги на покупку такой 
техники, а также дистанци-

онных термометров, 
средств дезинфекции, 
электрических сушилок - не-
законно. Все, что необходимо 
для обеспечения безопасного 
учебного процесса, должны 
приобретать учредитель и 
власти региона!  

�  ЧТО СО СРЕДСТВАМИ 
ЗАЩИТЫ?

Цитата из документа: обя-
зательно… «использование 
средств индивидуальной за-
щиты (маски и перчатки) 
персоналом пищеблоков». 

Это единственные со-
трудники образовательного 
учреждения, которые обяза-
ны носить маски и перчатки. 
Для школьников ношение 

средств защиты необязатель-
но. Учителя тоже могут не на-
девать маску в классе. А вот 
на переменах или в то время, 
когда педагог встречает при-
ходящих в школу ребят или 
провожает их после уроков, 
желательно быть в ней. 

Если родители считают не-
обходимым, они могут вы-
дать маску своему ребенку, 
и он будет находиться на за-
нятиях в ней. Это не запре-
щено, а, напротив, привет-
ствуется!

�  ПРО КОЛИЧЕСТВО 
ДЕТЕЙ В КЛАССАХ

Цитата из документа: «В 
отношении общеобразо-

вательных органи-
заций санитарно-
эпидемиологические 
требования уста-
новлены СанПиН 
2.4.2.2821-10 «Сани-

тарно-эпидемиоло-
гические требования 

к условиям и органи-
зации обучения в обще-

образовательных органи-
зациях», в соответствии с 

которыми при организации 
фронтальных форм занятий 
количество детей в помеще-
нии должно определяться из 
расчета не менее 2,5 кв. м на 1 
обучающегося; при организа-
ции групповых форм работы 
и индивидуальных занятий 
количество детей в помеще-
нии должно определяться из 
расчета не менее 3,5 кв. м на 
1 обучающегося».

То есть правила, которое 
пересказывают в соцсетях 
учителя и родители: «за пар-
той - по одному ребенку», - 
нет. Работает известная ранее 
норма - количество детей на 
занятиях определяется пло-
щадью помещения. Но, как 
объяснила начальник отдела 

организации надзора по гигие-
не детей и подростков Роспо-
требнадзора Галина Яновская, 
«школы, где соблюдают эту 
норму, будут работать прак-
тически в обычном режиме. А 
вот школы, где детей больше, 
чем положено, столкнутся с 
проблемами. Они не смогут 
нормально организовать обу-
чение».

Да, много где классы пере-
полнены - одна школа на гу-
сто заселенный микрорайон, 
как здесь соблюсти норму? 
Прежде проверяющие на 
нарушение СанПиН глаза 
закрывали: «А что делать?» 
Теперь уже не закроешь. Во-
прос нужно решать с учре-
дителем. Вполне возможно, 
придется думать об открытии 
новых классов, переходе на 
вторую смену. Но возникает 
другая проблема: где взять 
учителей? И как быть, если 
смен и так уже две?

Рекомендуется использо-
вать для уроков не только 
классы, но и пространства 
библиотек, актовых и спорт-
залов. Но с тем условием, что 
в них занимается только один 
класс. 

А где проводить физкульту-
ру? Пока позволяет погода - 
на свежем воздухе. 

� ПРО РАСПРЕДЕЛЕНИЕ 
ПО КЛАССАМ

Цитата из документа: 
«Учебные занятия следует 
начинать не ранее 8.00. Рас-
писание уроков составляется 
отдельно для обязательных 
и факультативных занятий».

Цитата из документа: «за-
крепление за каждым клас-
сом отдельного кабинета (за 
исключением кабинетов, тре-
бующих специального обору-
дования)». Здесь ответ на еще 
один популярный вопрос: а 
как быть, если нужно прове-
сти лабораторную работу по 
химии или физике? Все про-
сто: составляется расписание 
так, чтобы классы по очереди 
смогли приходить на занятия 
в эти оборудованные кабине-
ты. Хотя, конечно, обеспе-
чить логистику составителям 
расписания будет непросто…

�  ПРО ЗАНЯТИЯ 
ИНОСТРАННЫМ 
ЯЗЫКОМ 

Занятия, напомним, про-
водятся в небольших груп-
пах. И обычно в школах для 
этих занятий есть небольшие 
аудитории. В Роспотребнад-
зоре полагают, что занятия 
иностранным языком не 
должны чем-то отличаться 
от занятий, которые были в 
прошлые годы. 

Педсовет:

ВАЖНО

Продленки 
будут работать 
в обычном режиме, 
обещают 
в Роспотребнадзоре.
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�  ПРО ПОСЕЩЕНИЕ 
СТОЛОВОЙ

Цитата из документа: «Ор-
ганизация учебного процесса 
по специально разработанно-
му расписанию уроков, гра-
фику посещения столовой с 
целью минимизации контак-
тов обучающихся». Напри-
мер, после первого урока в 
столовую приходит начальная 
школа, после второго - сред-
няя, после третьего - старшая.

�  ПРО ЗДОРОВЬЕ 
УЧИТЕЛЕЙ

Несмотря на все меры 
предосторожности, мы все 
понимаем: учителя в школе 
подвергаются повышенной 
опасности. Дети COVID пе-
реносят обычно легко, а вот 
взрослые нередко болеют тя-
жело. Нужно еще учитывать, 
что большинство педагогов в 
возрасте. Поэтому учредитель 
должен продумать меры за-
щиты здоровья учителей. 

В Москве, например, ре-
шено всех педагогов перед 
началом учебного года про-
тестировать на антитела. И 

такие тестирования будут 
проводиться регулярно. Ну 
и конечно, маски, перчатки… 

�  ПРО 
ДОПОЛНИТЕЛЬНОЕ 
ОБРАЗОВАНИЕ

Цитата из докумен-
та: «С учетом требований 
пункта 10.5 Санитарно-
эпидемиологических пра-
вил и нормативов СанПиН 
2.4.2.2821-10 полагаем це-
лесообразным организовать 
проведение курсов внеуроч-
ной деятельности в периоды 
каникул, в выходные и нера-
бочие праздничные дни.

Напомним, в пункте 10.5 
идет речь о том, какова может 
быть максимальная образо-
вательная нагрузка в неделю 
для школьников разных клас-
сов. Понятно, что в этом году 
заниматься придется интен-
сивнее. В прошлом учебном 
году из-за форс-мажорного 
перехода на дистанционное 
обучение пройти всю преду-
смотренную программу уда-
лось далеко не всем. Нужно 
вспоминать пройденное и ид-

ти дальше по учебным пла-
нам. Поэтому рекомендуется 
более активно задействовать 
дополнительное образование. 
Какие-то темы можно прохо-
дить на курсах, которые про-
водятся в выходные. Но это 
не значит, что нужно увели-
чивать нагрузку на учителей-
предметников. В нынешней 
ситуации вся школа должна 
работать как одна команда, 
подключать педагогов до-
полнительного образования. 
С тем чтобы часть тем про-
ходить в кружках, устраивать 
интересные лекции в выход-
ные. Например, почему бы 
некоторые занятия по био-
логии не проводить на све-
жем воздухе, изучая строение 
растений?

�  ПРО ДИСТАНЦИОННОЕ 
ОБУЧЕНИЕ

Возвращения дистанци-
онного обучения в том виде, 
в котором это происходило 
весной, не планируется. Од-
нако новые формы получения 
знаний школы будут исполь-
зовать. И многие довольно ак-

тивно - период дистанцион-
ной учебы для многих открыл 
новые возможности. 

Цитата из документа: «При 
организации образователь-
ного процесса следует рас-
смотреть возможность ис-
пользования сетевой формы 
реализации образовательных 
программ в части освоения 
отдельных предметов (пред-
метных областей) и курсов 
внеурочной деятельности и 
использования дистанцион-
ных образовательных техно-
логий (прежде всего для про-
ведения факультативных и 
элективных учебных предме-
тов - при наличии условий)».

Как это может воплотиться 
на практике:

- В этом году более пяти-
десяти школ Мурманской 
области будут использовать 
школьную цифровую плат-
форму Сбербанка, - расска-
зывает министр Анна Голо-
вина. - Как это происходит? 
Учитель провел урок. Ребята 
пришли домой и сели вы-
полнять домашнее задание. 
Искусственный интеллект, 
встроенный в платформу, 
анализирует знания ребенка 
и формирует для него индиви-
дуальные задания, с тем чтобы 
закрепить те темы, которые 

ученик хуже знает. Получает 
обратную связь и учитель - он 
видит, какие есть пробелы, и 
перестраивает учебный план, 
уделяя внимание материалу, 
который оказался непонятен.

Из многочисленных опро-
сов учителей, которые про-
водились весной и летом, 
становится понятно: возмож-
ности, которые дает цифро-
вое обучение, школы будут 
использовать. Это не только 
платформа Сбербанка, но 
и Российская электронная 
школа, и Яндекс.Учебник, и 
«Моя школа online». Но это 
не замена очному обучению, 
а его дополнение!

�  А ЕСЛИ 
ЗАБОЛЕВАЕМОСТЬ 
БУДЕТ РАСТИ?

Если эпидемиологическая 
ситуация в регионе ухуд-
шится, то, как говорится в 
документе, предполагается 
«предусмотреть возможность 
дистанционного обучения». 
Важно - касается это не толь-
ко коронавирусной инфек-
ции. И в прежние годы школы 
уходили на карантин - из-за 
гриппа, например. 

после эпидемии

Все об особенностях
образования в новых 
эпидемиологических 
условиях обсуждаем 
на сайте

Всё о школах в этом учебном году: 

 Носить ли маски в классах,        будут ли продленки 
                и рассадят ли       детей по одному

Еще о новой вакцине 
> стр. 7.



Россия
www.kp.ru
 18.08.2020 

Александр 
СЛАВУЦКИЙ

В известном аме-
риканском журнале 
для предпринимате-
лей Inc. недавно была 
опубликована статья 
Анны Мейер о пользе 
ежеутреннего холод-
ного душа. Эта гигие-
ническая процедура, 
оказывается, весьма 
полезна - и для здоро-
вья в первую очередь 
психического. И для 
бизнеса!

«Исследования уче-
ных показывают, что 
холодный душ, при-
нятый вами сразу же 
после пробуждения, 
помогает вам сделать 
больше дел в течение 
дня», - пишет Анна 
Мейер.

Автор ссылается на 
слова врача-психиатра 
и преподавателя Гар-
вардской Медицин-
ской школы Ашвини 
Надкарни. Оказывает-
ся, воздействие низких 
температур активизи-
рует симпатическую 
нервную систему в 
нашем теле, которая 
контролирует нашу 
непроизвольную ре-
акцию на опасные или 
стрессовые ситуации. 
«Из-за плотности ре-
цепторов холода на 
коже во время при-
ема холодного душа 
периферические не-
рвы посылают в мозг 
поток электрических 
импульсов, тем самым 
активизируя наше со-
знание и тонизируя те-
ло», - говорит ученый.

СЕМЬ МИНУТ 
ДЛЯ БОРЬБЫ 
С УНЫНИЕМ

В научном исследо-
вании еще 2007 года 
участники с помощью 
утреннего холодного 
душа пытались вы-
ходить из депрессии. 
Пациенты облива-
лись ледяной водой, 
постепенно увеличи-
вая время, проведен-
ное в холоде, с двух до 
семи минут. Ашвини 

Надкарни отмечает, 
что положительный 
результат появля-
ется только при от-
носительно продол-
жительном стоянии 
под холодной водой. 
Поэтому прямо сра-
зу, как по мановению 
волшебной палочки, 
чуда не случится. Но 
если вы выдержите, то 
польза, несомненно, 
будет. Ученый приво-
дит и результаты дру-
гого исследования, 
проведенного в 2016 
году среди работников 
одного предприятия, 
принимавших холод-
ный душ в течение 
30 дней. И в резуль-
тате было отмечено 
30-процентное сокра-
щение продолжитель-
ности болезней внутри 
коллектива, а также 
улучшение произво-
дительности труда.

СИЛА ВОЛИ РАСТЕТ, 
ПОКА ПАДАЕТ 
ГРАДУС

Психиатр Аманда 
В. Портер из Научно-
исследовательского 
университета города 
Цинциннати (Огайо, 

США), отмечает: 
«Холодный душ так-
же может уменьшить 
беспокойство, помочь 
сконцентрировать 
внимание, тем самым 
повышая когнитивные 
способности и продук-
тивность».

Помимо этого, автор 
статьи подмечает, что 
ежедневное стояние 
под ледяным душем 
также может укрепить 
и силу воли. «Если по-
ставить перед собой 
долгосрочную цель - 
стоять несколько ми-
нут под ледяной во-
дой - и идти к ней, как 
бы это трудно ни было, 
то таким образом вы 
подготавливаете себя 
к всевозможным труд-
ностям в жизни и биз-
несе, ожидающим вас 
вне душа», - пишет Ан-
на Мейер. Собствен-
но, в этом и заключа-
ется секрет, как душ 
влияет на успешность 
в бизнесе. Да, навер-
ное, не бог весть какое 
влияние. Но зато оно 
вам не будет стоить ни 
копейки (ведь душ вы 
и так принимаете еже-
утренне, не так ли?).

Впрочем, если хо-
лодный душ кажется 
вам слишком серьез-
ным испытанием, то 

Анна Мейер предла-
гает компромиссный 
вариант - если вас 
что-то беспокоит и 
тревожит, то каждое 
утро прикладывайте к 
запястьям или шее не-
сколько кусочков льда. 
И в конце концов это 
поможет вам успоко-
иться.

 � В ТЕМУ

Александр СЛАВУЦКИЙ

Правильное питание - один из 
столпов крепкого иммунитета. Что 
нужно включить в свой рацион, что-
бы снизить риск заболеть.

О том, какие продукты необходимо 
включить в меню, мы расспросили 
исполнительного директора Нацио-
нального исследовательского центра 
«Здоровое питание» диетолога Зи-
наиду Медведеву. Проанализиро-
вав имеющиеся на сегодняшний день 
научные данные, эксперт составил 
список из пяти продуктов, которые 
укрепят защиту организма от ковида.

� ГРИБЫ. Помимо того что они 
укрепляют иммунитет, грибы 

усиливают защитное действие анти-
тел в слюне, не допускающих ин-
фекцию в организм. Также кроме 
важного для нас белка они содержат 
селен, который помогает предотвра-
тить повреждение клеток, а также 
медь и другие минералы, помогаю-
щие вырабатывать эритроциты. Меж-
ду прочим, по содержанию селена 

грибы значительно опережают все 
другие продукты.

� БРОККОЛИ. Эта капуста 
содержит больше витамина 

С, чем апельсин, и может конкури-
ровать с молоком по содержанию 
кальция. Она одна из лидеров рей-
тинга антираковых продуктов. Как 
известно, основа нашего иммунитета 
формируется именно в кишечнике, 
таким образом поддерживая кишеч-
ник, брокколи положительно влияет 
и на иммунитет. Обратите внимание: 
при долгой тепловой обработке по-
лезность овоща снижается. Поэтому 
эту капусту не стоит варить или жа-
рить, а лучше обдать кипятком или 
съесть в сыром виде .

� ОЛИВКОВОЕ МАСЛО ПЕР-
ВОГО ОТЖИМА. Этот про-

дукт не только повышает количество 
иммунных клеток, но и активизирует 
их. Полифенолы, которые содержат-

ся в оливковом масле, способствуют 
снижению системного воспаления в 
организме, что имеет большое зна-
чение для противостояния COVID. 
Масло помогает снизить уровень 
«плохого» холестерина и уменьшить 
образование бляшек в сосудах. Па-
дает риск таких заболеваний, как 
атеросклероз, ревматоидный артрит, 
диабет, ожирение, рак, воспалитель-
ные заболевания кишечника или 
нейродегенеративные заболевания 
(болезни Паркинсона, Альцгеймера 
и т. п.).

� ГРАНАТОВЫЙ СОК. Он по-
вышает численность полезной 

кишечной бактерии Akkermansia, 
связанной с усиленным иммунным 

ответом. Стакан гранатового сока 
ежедневно значительно увеличива-
ет шансы нашей иммунной системы 
противостоять инфекции.

� ГОЛУБИКА И ЧЕРНИКА. Обе 
эти ягоды увеличивают количе-

ство и активность иммунных клеток. 
А значит, повышают нашу способ-
ность противостоять коронавирус-
ной инфекции. К тому же обе ягоды 
являются источником витамина С и 
клетчатки. Клетчатка очень важна 
для микробиома нашего кишечника, 
который, как уже доказано учеными, 
формирует иммунитет. Поскольку 
зимой или даже осенью черника 
и голубика стоят дорого, то наш 
эксперт советует купить эти ягоды 
сейчас и заморозить их. В течение 
всего холодного периода ежедневно 
добавлять по чайной ложке ягод в 
йогурты или кашу.

Фитнес-эксперт Эдуард Каневский 
каждую субботу в 10.00 (мск) на Радио «КП» 

рассказывает, как в домашних условиях 
заниматься фитнесом и правильно питаться

Холодный душ, ледяные обливания  - это 
ведь методы нашего традиционного зака-
ливания! Помните, еще несколько десятков 
лет назад врачи настаивали, что подобные 
методы укрепляют иммунитет? В пионерских 
лагерях и детсадах целые программы внедря-
лись: малыши ходили босиком, им обливали 
ножки холодной водой. А теперь почему-то 
доктора молчат о пользе закаливания. Неуже-
ли современная медицина развенчала его 
способность повышать иммунитет? Ведь как 
пригодилась бы нам подобная тренировка за-
щитных сил организма в эпоху коронавируса!

- Современная медицина также считает, 
что холодный душ может повысить иммуни-
тет, - подтвердила нам Ольга Викторовна 
Молчанова, врач-кардиолог, ведущий науч-
ный сотрудник Национального медицинского 
исследовательского центра профилактиче-
ской медицины, эксперт Лиги здоровья на-
ции. - Исследования показали, что холодный 
душ адаптирует организм к стрессу, являясь, 
по своей сути, его легкой формой. Это под-
твердил сравнительный анализ крови группы 
любителей закаливания и группы здоровых 

добровольцев. Также были исследования, 
показавшие, что регулярный холодный душ 
увеличивает в крови количество лейкоцитов, 
клеток, которые ведут борьбу с начинаю-
щейся болезнью. Таким образом холодный 
душ ускоряет обмен веществ и активирует 
иммунную систему. Конечно, далеко не все 
способны сразу встать под холодный душ, 
поэтому можно приучать себя к нему посте-
пенно. Сначала холодным душем обдавать 
голени, потом ноги целиком, потом двигаться 
и выше, постепенно приучая себя к холод-
ной воде.

Даже в случае атеросклероза и повышен-
ного давления холодный душ может быть 
полезен. Поскольку во время обливания со-
суды сужаются, и кровь вынуждена двигаться 
быстрее, за счет этого происходит улучшение 
кровоснабжения. Это стимулирует работу 
сердечно-сосудистой системы. А затем по-
сле недолгого обливания тело согревается, 
сосуды снова расширяются - благодаря такой 
тренировке из сжатия-расширения увеличи-
вается их эластичность. А это не дает про-
грессировать гипертонии.

5 продуктов для спасения 
от коронавируса

А еще это известный способ 
закаливания.
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Здоровье

- А-а-ах 
какой заряд 
позитива-то!

Исследования показали:

Ледяной душ борется 
с депрессией, защищает 
от стресса и делает нас 
успешнее в бизнесе

КСТАТИ

Повышаем иммунитет... водой

107,8
FM

Симферополь
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Галина КОПЫЛОВА, 
Евгения СОРОКА 
(«КП» - Краснодар»)

В отделении он заявил, 
что «малышей нужно 
кувыркать и жамкать»...

Малыша в ползунках рас-
качивают вниз головой из 
стороны в сторону. За ле-
вую ногу его держит чья-то 
не очень-то и крепкая ру-
ка. Ребенок не кричит и не 
плачет, а вот худощавый му-
жичок в панаме весьма до-
волен собой. Он подносит 
младенца к своему лицу и, 
бравурно посвистывая, де-
лает удивленную гримасу. 
Оператор, хихикая, берет 
малыша крупным планом. 
Его продолжают болтать из 
стороны в сторону.

30-секундное видео с неза-
тейливым сюжетом в соцсети 
в конце прошлой недели вы-
ложил отец девочки, тот са-
мый свистун в панаме. Пока 
в комментариях дистанцион-
но пытались дать 
оценку его пси-
хическому состо-
янию, полицей-
ские уже нашли 
его. Горе-отец и 
не скрывался: под 
видео, которое уже 
посмотрели более 
2 миллионов чело-
век, указано, что 
снято оно в экопар-
ке «Ажек» (Хостин-
ский район Крас-
нодарского края). 
Жонглер-любитель 
вместе с супругой (она и сни-
мала видео) и двухмесячной 
дочкой, той самой, которая 
болталась вниз головой в па-
пином ролике, жили в палатке. 
В отделении полиции мужчина 
подробно рассказал о своих 
фокусах.

По документам мужчину 
зовут Игорь К., а вот в соцсе-
тях он именует себя Давидом. 
В середине июня они вместе 
с беременной женой приеха-
ли рожать на Черное море, а 
24 июня на свет появилась 
Шутка. Не трите глаза, де-
вочку действительно назвали 
так. Игорь-Давид даже выло-
жил в соцсети свидетельство 

о рождении. И сопроводил 
снимок игривым коммен-
тарием: «Шмуля (в данном 
случае это слово из крими-
нального сленга подразуме-
вает жену. - Ред.) пошути-
ла, папа шмальнул (выкурил 
самокрутку с запрещенным 
веществом. - Ред.)».

В отделении полиции 
Игорь-Давид провел неболь-
шой экскурс в историю.

- Может возникнуть впе-
чатление, что с моей стороны 

есть некая небрежность. У 
меня свои представления о 
том, как надо обращаться с 
детьми. Если мы посмотрим 
на маленьких обезьянок, то 
это подвижные существа. 
Мы живем в дарвинистской 
системе, согласно которой 
люди произошли от обе-
зьян. Активность ребенку 
надо давать с детства: он дол-
жен ползать, чтобы был не-
множечко как на шарнирах. 
Малыша нужно кувыркать, 
жамкать. Именно это дает 
правильное формирование 
костного аппарата, и суста-
вы будут более подвижные, - 
считает Игорь.

Папу и маму девочки за-
держали на 10 суток за «не-
повиновение сотруднику 
полиции», а саму малышку 
забрали в больницу. К сча-
стью, с ней все в порядке.

В палатке, где она жила с 
родителями, нашли пакетик 
с марихуаной (правда, ее ока-
залось не так много, чтобы 
возбудить дело), а источник 
«КП» сообщает, что следы 
наркотических веществ най-
дены и в крови родителей. 
Не исключено, что органам 
опеки придется забрать у них 
ребенка.
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Этот кадр сделан 
с того самого 

видео, где горе-
папаша крутит 

дочку вверх 
тормашками.

Отец снял на видео, 
как жонглирует... 
двухмесячной 
дочкой

Видео 
с девочкой, 
которую 
отец раскачивает, 
держа за ногу, - 
на kp.ru

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ
Анна КУЗНЕЦОВА, уполномоченный при Президенте РФ 

по правам ребенка:
«Мне пишут возмущенные люди, и их можно понять. Мне прислали 

ссылку на видео, где предположительно папа держит младенца за 
ногу на вытянутой руке и машет ею, как чем-то неживым... Я пере-
смотрела - это не кукла, это девочка! Главное, чтоб с ней все было 
хорошо. Если эти люди хотели хайпа, они его получили».

Фото свидетельства 
о рождении дочки, 
которую назвали 
Шуткой, родители 

выложили в соцсети.
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ПИСЬМА 
«МАРШАЛА ЛЕЛИКА»

Табаков сыграл примерно пол-
торы сотни ролей в кино и де-
сятки на сцене театра, а еще он 
озвучил 27 мультфильмов, са-
мый популярный среди которых, 
конечно же, «Трое из Просток-
вашино». Возможно, поэтому, 
когда Табакова спрашивали, ка-
кая из его ролей больше всех ему 
надоела, он, не задумываясь, от-
вечал: «Матроскин!» При этом не 
без гордости добавлял, что бла-
годаря его голосу этот кот стал 
национальным героем. Кстати, 
котов Табаков не любил, он лю-
бил собак. Он дважды заводил 
собак и дважды, когда уезжал 
на заработки за границу, отдавал 
их в добрые руки. Это расстава-
ние очень болезненно пережи-
вал. Другой его страстью была 
футбольная команда «Спартак» - 
Олег Павлович был болельщи-
ком почти с 60-летним стажем. 
Не случайно на его надгробном 
кресте на Новодевичьем кладби-
ще висит красно-белый шарф.

В детстве Табаков подписывал 
письма отцу на фронт - «маршал 
Лелик Табаков». Если судить по 
его жизненному пути, свои «мар-
шальские» амбиции он удовлет-
ворил стократ. Он руководил дву-
мя театрами: «подвалом» (так он 
называл театр-студию, который 
создал в конце 80-х на улице Ча-
плыгина, сейчас это Театр Олега 
Табакова) и МХТ им. Чехова, где 
после смерти Олега Ефремова был 
худруком почти 18 лет. А перед тем 
15 лет работал ректором Школы-
студии МХАТ. В последние годы 
жизни открыл актерский колледж 
(его окончил младший сын ар-
тиста Павел). При этом Табаков 
скромно говорил о себе, что он че-
ловек ответственный, поэтому «не 
стремится объять необъятное».

БЛАГОДАРНОСТЬ 
ОТ СЕМЬИ 
БРИГАДЕНФЮРЕРА

Первую «зарплату артиста» 
Олег получил в 8 лет. В воен-
ном госпитале, где работала вра-
чом его мать, он тонким голосом 
пел раненым: «Ночь прошла в 
боевом лазарете, где дежурили 
доктор с сестрой, в полумраке 
осеннем рассвета умирает герой 
молодой». Растроганные солда-
ты вынимали из кисетов с ма-
хоркой куски рафинада и протя-
гивали артистичному мальчику.

Со своими детьми, по их же 
воспоминаниям, Табаков встре-
чался либо рано утром, когда 
они собирались в школу, либо 
поздно вечером, когда он воз-
вращался домой из театра или 
со съемок. Еще были со-
вместные поездки на ма-
шине. В одной из этих по-
ездок сын Антон убедился, 
что его отец действительно 
всенародно любимый ак-

тер. Однажды в дороге их застал 
ужасающий ливень, машина на-
чала сползать в кювет. На улице 
ночь, кругом ни души. Табаков 
с сыном побрели за подмогой. 
Подошли к дому, постучались в 
дверь, а оттуда льется знакомая 
мелодия: «Мгновения, мгнове-
ния, мгновения…» Хозяева от-
крыли дверь, а у них на пороге 
как живой Шелленберг из «Сем-
надцати мгновений весны». Всей 
деревней табаковскую «Волгу» 
радостно вытащили из кювета.

Кстати, роль бригаденфюрера 
СС - тоже одна из самых ярких в 
фильмографии Табакова. Актера 
оценили даже на Западе: после 
выхода картины ему пришла кра-
сивая новогодняя открытка на 
немецком языке от племянницы 
Вальтера Шелленберга: «Спаси-
бо вам, что вы были так же до-
бры, как был добр дядя Вальтер». 
Тогдашний председатель КГБ 
Юрий Андропов, наоборот, Та-
бакова пожурил за то, что тот 
сыграл слишком симпатичного 
Шелленберга. Мол, так играть 
фашиста безнравственно.

ТАНКИ ПРОТИВ 
МИРОВОГО ТУРНЕ

Он сделал многое из того, что 
должен был сделать. Но не все. 
Не сыграл роли, которые хотел 
бы сыграть. Например, Калигу-
лу, или князя Мышкина, или 

Остапа Бендера (была такая идея 
у Леонида Гайдая). Хотя грех жа-
ловаться - были работы, о ко-
торых можно только мечтать. В 
пражском театре он играл Хле-
стакова в «Ревизоре» 24 раза в 
течение месяца. Европейский 
импресарио составил для него 
турне - от Новой Зеландии до 
Северной Америки через Европу. 
Затея родилась в феврале 1968 го-
да, но в августе в Чехо словакию 
вошли советские танки.

Даже спустя два года после 
смерти Олега Павловича не 
появилось более успешного и 
талантливого российского теа-
трального менеджера, чем он. 
Критики ему пеняли, что из ле-
гендарного МХАТа он сделал 
театральный «супермаркет», где 
каждый зритель мог найти «то-
вар» по душе и по своим запро-
сам. Табаков отвечал: «У челове-
ка, который руководит театром, 
должно быть лишь одно свой-
ство - умение заботиться о своих 
подчиненных так же хорошо, как 
он заботится о самом себе…»

О себе он действительно умел 
позаботиться - недаром в течение 
многих лет был в списке самых 
обеспеченных российских акте-
ров по версии журнала «Форбс», 
опережая молодых коллег. При 
этом Табаков принципиально не 
снимался в сериалах и рекламе, 

хотя ему неодно-
кратно предлагали 
сделать это за боль-
шие деньги.

Подготовила 
Анастасия 

ПЛЕШАКОВА.

Неизвестные факты 
из биографии 

Табакова и фото, 
которые раньше 

не публиковались, - на kp.ru
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Олег Павлович с самыми близкими ему людьми - 
женой Мариной, сыном Павлом и дочерью Машей.

Исполнилось 
85 лет 

со дня рождения 
народного 

артиста СССР 
Олега Табакова.
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1960 год, 
картина 
«Испытательный 
срок» - 
25-летний 
артист в роли 
юного сыщика-
стажера.

Круглая дата 

1979 год. Можно по-разному относиться 
к персонажу романа Гончарова, 
но нельзя не любить Табакова 
в фильме Никиты Михалкова 

«Несколько дней из жизни Обломова».

1978 год. Интересно, стал бы мультик «Трое 
из Простоквашино» столь популярным, если бы 

кота Матроскина озвучил не Олег Павлович? 

Матроскин, не любивший 
кошек, и Шелленберг, 
не похожий на фашиста
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1973 год. За роль Шелленберга 
в «Семнадцати мгновениях весны» Табакова 

(в кадре с Вячеславом Тихоновым) 
раскритиковал Юрий Андропов: 

мол, слишком добрым получился немец. 

1969 год. 
Романтик, 

придумавший себе 
имя из лозунга 

«Искусство - 
революционным 

массам», 
был сыгран 

актером в картине 
«Гори, гори, 
моя звезда» 
без единой 

фальшивой ноты 
(в кадре с Еленой 

Прокловой).
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■ УТРАТА 

Денис КОРСАКОВ

Актер, режиссер и политик 
не дожил одного дня 
до своего 79-летия.

Он родился 17 августа 1941 года в одес-
ских катакомбах (город уже штурмовали 
немецко-румынские войска). Его отец был 
летчиком и в следующем году погиб на 
фронте. Мать повесили румынские оккупан-
ты. Коля Губенко вырос в детском доме.

Его привлекали характерные роли вро-
де Плюшкина, Гарпагона или пушкинско-
го Скупого рыцаря. И в студенческом 
спектакле, поставленном во ВГИКе, он 
блестяще сыграл брехтовского Артуро 
Уи. Спектакль неожиданно прогремел 
на всю Москву, его посмотрел Юрий 
Любимов и пригласил Губенко играть в 
Театре на Таганке. Редкий случай, когда 
студент киноинститута уходит на сцену. 
В дальнейшем Губенко будет постоянно 
изменять театру с кинематографом, а 
кинематографу, наоборот, с театром. 
Он признавался, что кино любит больше, 
но при этом за всю жизнь не исполнил 
и двадцати киноролей, причем снимался 
по большей части в фильмах, ныне под-
забытых.

В конце 60-х Губенко оставил Таганку, 
чтобы стать режиссером, снял несколько 
фильмов, и широкая публика запомнила 

его в первую очередь именно по этим ра-
ботам - «Пришел солдат с фронта», «Под-
ранки», «Из жизни отдыхающих», «И жизнь, 
и слезы, и любовь». В «Солдате», снятом по 
сценарию знакомого ему со ВГИКа Васи-

лия Шукшина, он сыграл одну из лучших 
киноролей. «Подранки», судя по всему, 
стали для него фильмом самым важным, 
во многом автобиографическим (речь в нем 
идет о человеке, потерявшем в войну мать 
и отца, выросшем в детдоме).

Разрываться между кино и театром бы-
ло сложно. В конце 60-х, ради того чтобы 
сыграть Блюхера в фильме «Пароль не 
нужен», Губенко отказался от роли Гали-
лея в таганском спектакле; роль стала 
одним из первых сценических триумфов 
Высоцкого. В начале 80-х Юрий Любимов 
попросит Губенко вернуться на Таганку и 
взяться за роли, которые играл Высоцкий. 
Вскоре Любимова заставят эмигрировать; 
пока он будет жить во Франции, Губенко 
возглавляет театр. И в перестройку будет 
добиваться того, чтобы Юрию Петровичу 
разрешили вернуться в СССР. Ему раз-
решат. Через несколько лет их добрые 
отношения с Губенко превратятся в войну. 
Труппа расколется надвое: Любимов воз-
главит одну Таганку, Губенко - другую, по-
лучившую название «Содружество актеров 
Таганки». Тут будет уже совсем не до кино. 
Свой последний фильм «Запретная зона» 
Губенко снял в 1988 году, там же и сыграл 
последнюю кинороль.

«Министром культуры я стал в свое 
время потому, что хотел попробовать 
изменить что-то к лучшему во взаимо-
отношениях художника и власти. И что 
мог - изменил», - вспоминал Губенко. А о 
своей работе в качестве депутата Госдумы 
говорил: «Главным из того, что мне удалось 
сделать, считаю закон «О культурных цен-
ностях, перемещенных в СССР в резуль-
тате Второй мировой войны». Согласно 
закону, наша страна принципиально не 
выдает Германии никакие художественные 
ценности, попавшие в нее после войны. Гу-
бенко был убежден, что Германия должна 
возместить ущерб, нанесенный советским 
музеям, библиотекам, историческим зда-
ниям. Еще он продвигал идеи, которые 
многим покажутся, мягко говоря, спорны-
ми. Например, был сторонником смертной 
казни. Предлагал вернуть советский налог 
на бездетность.

Ну ладно. Не будем забывать, что Гу-
бенко всеми силами старался защищать 
неимущих. Член КПРФ, он говорил о се-
бе: «Я не оголтелый поклонник идеологии 
коммунизма, но оголтелый поклонник спра-
ведливости». В романтической погоне за 
справедливостью, увы, он сделал в кино 
и на сцене меньше, чем мог.

Ирина ВИКТОРОВА

Исполнительнице 
хита «Ягода-малина» 
было всего 54.

На ней не было клейма 
«сбитой летчицы», даром 
что со времен успеха «Ягоды-
малины» прошло много лет. 
Депрессия - это было не про 
нее. Легкоступова всегда жи-
ла на полную, стремительно 
и неожиданно меняя род за-
нятий: преподаватель Гне-
синки, риэлтор в Испании 
(просто влюбилась в остров 
Тенерифе и купила там дом), 
глава отдела культуры в мэ-
рии Феодосии… Но петь не 
переставала никогда. В по-
следние годы певицей стало 
активно интересоваться теле-
видение: у нее брали интер-
вью, она участвовала в шоу. 
Новый муж - яхтсмен логич-
но вписывался в эту цепочку 
бесконечного счастья. «Моя 
лебединая песнь», - смеялась 
Легкоступова. По слухам, сын 
и дочь выбора мамы не одо-
брили, но сердцу ведь не при-
кажешь.

6 августа Валентину наве-
стила дочь Анетта. Приеха-
ла в квартиру в московском 
районе Текстильщики, по-
тому что несколько дней не 
могла дозвониться до матери. 
Легкоступова и ее муж Юрий 
Фирсов были в «невменяе-
мом состоянии»: дочь отвез-
ла обоих в наркологическую 
клинику. В ночь на 8 августа 
певица впала в кому, ее пере-

везли в реанимацию, диагно-
стировали черепно-мозговую 
травму. 14 августа Валентина 
умерла, не приходя в созна-
ние.

Ответа на вопрос, как это 
вообще могло случиться, еще 
нет. «Она не была алкоголич-
кой», - в голос твердят  друзья. 
И намекают на яхтсме-
на Фирсова: не он ли, мол, 
спаивал супругу. Полиции 
яхт смен объяснил, что жена 
упала в ванной и ударилась 
головой за несколько дней до 
госпитализации. Якобы он 
пытался уговорить любимую 
пройти обследование и убе-
диться, что все нормально, 
но она отказывалась. И под-
твердил, что они выпивали 
уже продолжительное время.

«Поклонник - это миро-
воззрение, суть его характе-
ра. Он воспринимает звезду 
как награду себе. Он не мог 
адекватно оценивать жизнь 
с ней, - рассуждает певица 
Наталья Штурм. - Она бухала 
с ним, как он сказал, энное 
количество недель. В этом его 
вина - прямая и косвенная».

Фирсов появился в жизни 
Легкоступовой, когда ее вто-
рой брак уже рухнул. Мужчи-
на добивался ее целых пять 
лет. Писал в соцсетях, пригла-
шал покататься на яхте. Лег-
коступова долго отказывала, а 
в прошлом году согласилась. 
4 июля этого года они распи-
сались, 13-го обвенчались в 
старинной церквушке в Кры-
му. Поженились бы еще рань-
ше, да карантин спутал планы.

В июне Легкоступова рас-
сказала о своем романе в 
программе «Судьба челове-
ка»: «Мы не можем друг без 
друга находиться ни одной 
секунды. Мы два энерджай-
зера, которые еще в жизни 
столько хорошего сделают! 
Мы даже внешне похожи!»

«Яхтсмен - еще не владелец 
яхт», - саркастически выска-
залась подруга Легкоступовой 
певица Светлана Лазарева. 
По всей видимости, 57-лет-
ний Фирсов мог подарить 
любимой только романтику. 
Поэтому в Москве супруги 
обосновались в небольшой 
квартире певицы, а не в ска-
зочном замке, усеянном ле-
пестками роз.

Дочь Легкоступовой на-
стаивает, что мать никогда 
раньше не злоупотребляла ал-
коголем, и не спешит с обви-

нениями: «Поливать грязью 
Фирсова я не собираюсь, это 
был выбор моей мамы. От-
ношение нашей семьи к нему 
не имеет никакого значения. 
Пусть во всем разбирается 
Следственный комитет».

На сентябрь у Легкосту-
повой были запланированы 
концерты. Где похоронят 
певицу, пока неизвестно. К 
убитому горем Фирсову уже 
приезжала скорая.
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Валентина Легкоступова умерла, 
так и не придя в сознание

ДОСЛОВНО

«Никого не хочу осуждать...»
«Я никого не хочу осуждать: каждый выбирает свой путь, свою 

дорогу. У меня патологическая любовь к талантам и такая же не-
приязнь к людям, которые хотят воспользоваться моментом и по-
быстрому заработать. Я долгое время преподавала в Гнесинке и 
очень уважительно отношусь к своей профессии. Не понимаю, для 
чего такое количество творческих вузов, в которых за деньги мож-
но получить образование. Самые талантливые все равно должны 
учиться бесплатно. Чем больше таланта, тем меньше денег. Талант 
сам не пробьет себя дорогу. Талантливые люди очень стеснитель-
ные. Творчество занимает в них все внутреннее и энергетическое 
пространство».
(Из интервью Валентины Легкоступовой «КП» в 2019 году.)
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Всю жизнь он разрывался 
между кино и театром. 

Николай ГУБЕНКО:

Я оголтелый поклонник справедливости

нениями: «Поливать грязью 

Валентина Легкоступова умерла, Валентина Легкоступова умерла, ТА САМАЯ ПЕСНЯ
«Ягода-малина»

Музыка Вячеслава Добрынина, стихи Михаила Пляцковского
Может, помнишь тот сказочный сон.Позабыт он тобой или нет.Плыл над полем малиновый звон,Занимался малиновый свет. 

Ягода-малина нас к себе манила,Ягода-малина летом в гости звала,Как сверкали эти искры на рассвете,Ах, какою сладкой малина была. 
Тихо лес шелестел колдовской,Лишь для нас пели в нем соловьи,И малиною спелой такойПахли теплые губы твои. 

Ты мне слово одно повтори,Над которым не властны века.И пускай от сиянья зариВновь малиновой станет река.
О своем новом муже певица всегда 

рассказывала с восторгом. 
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Погода на завтра, 19 августа

день        ночь
Симферополь

Севастополь
Ялта

Керчь 

+28...+30

+26...+28

+26...+28

+26...+28

+14...+16

+18...+20

+20...+22

+23...+25

Давление - 736 мм рт. ст.
Относительная влажность
воздуха - 49%
Ветер - 9-11 м/с, 
Западный
Восход - 05.51
Заход - 19.43

Луна -  
новолуние

 18.08.2020 На диване с «Комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Hа экзамене. Профессор:
- Вы, трое, прекратите 

передавать друг другу за-
писки!

Студент:
- Это не записки, это мы 

в преферанс играем.
- Hу тогда извините.

✱  ✱  ✱
Вот снимут годиков 

через пять про все это 
фильм, назовут его 
что-то вроде «Апока-
липсис-2020», добавят 
личную драму неосто-
рожного лаборанта, 
землетрясение, зомби, 
враждующие спецслуж-
бы.

А я, если доживу до 
премьеры, буду гово-
рить мелким:

- Ну почти так все и 
было - да. А вон с тем 
зомби мы антисептик на 
кладбище пили.

✱  ✱  ✱
- Дорогой, тебе нравится 

мое новое платье?
- Да.
- Но ты даже не взглянул 

на него!
- Но я же сказал правиль-

ный ответ...
✱  ✱  ✱

Через три тысячи лет 
археологи откопают со-
лярий и подумают, что 
мы жарили людей.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Кули-
нарная заманка. 8. Итальянский 
город с собором, где хранят мо-
щи Иоанна Крестителя. 9. Под-
фартило! 10. В какой предмет 
Рубеус Хагрид из поттерианы 
вставил половинки своей сло-
манной волшебной палочки? 11. 
Оскароносный Кристоф. 12. Ген-
рих из «могильного» агентства в 
романе «Черный обелиск». 14. 
Джинсовый бренд США. 16. Гор-
ничная из фильма «Утомленные 
солнцем» с лицом Светланы Крюч-
ковой. 17. С какого «итальянца» 
скопировали первый «жигуль»? 
18. «Начальник» пожара. 19. Ны-
нешний мамонт. 20. Повод идти и 
открывать дверь. 22. «Загрузоч-
ный ...» компьютера. 23. Балет-
ная прима ... Лопаткина. 24. Чем 
пахнут домашние отбеливатели? 
25. Скептический апостол. 26. 
Мужик в роли подпорки. 27. Ми-
ровой комик, чей отец получил 
золотую медаль на ОИ 1948 года. 
28. «Подсветка святости». 29. 

Чья биография легла в основу 
фильма Рэйфа Файнса с участием 
Равшаны Курковой? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Штат 
«Библейского пояса Америки». 2. 
«Предел мещанства - канарейка 
в клетке, а вот ... в машине - это 
шик!». 4. Убив ЕГО, можно зама-
рать руки собственной кровью. 5. 
«Скажи, пожалуйста, ты круглые 
... так себя любишь или с переры-
вом на обед?!». 6. Какой финский 
химик не только открыл металл 
иттрий, но и имеет «родственни-
ка» в таблице Менделеева? 7. 
Эстрадное заведение. 13. «А на 
теле голом  - ключик от времен, 
в каждом из которых - Бога ...». 
14. Кто отказался от должности 
президента Мексики, пробыв на 
своем посту около часа? 15. Кем 
считал тестя Дима Семицветов из 
комедии «Берегись автомобиля»? 
16. «На пределе». 17. Литерату-
ра «родом из народа». 21. Всё, 
что включают в себя слова «с 
моей точки зрения».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Вкус. 8. Генуя. 9. 
Удача. 10. Зонт. 11. Вальц. 12. Кроль. 14. «Ли». 16. Мохова. 17. «Фиат». 
18. Очаг. 19. Слон. 20. Стук. 22. Диск. 23. Ульяна. 24. Хлор. 25. Фома. 
26. Атлант. 27. Лори. 28. Нимб. 29. Нуреев. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Техас. 
2. Бульдог. 4. Клоп. 5. Сутки. 6. Гадолин. 7. Варьете. 13. Почтальон. 14. 
Ласкураин. 15. Солдафон. 16. Максимум. 17. Фольклор. 21. Мнение.
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Евгения КУПРИЯНОВА, 
31 год, Магнитогорск:
- Окончила технологический 
факультет Магнитогорского 

государственного университета.
Успешно использую свои знания, 

связанные с дизайном, 
для обустройства своего дома. 

Профессионально работаю 
моделью. Люблю свою семью! 
Она у меня на первом месте. 

Воспитываю двоих детей! Люблю 
узнавать что-то новое в своих 

многочисленных путешествиях. 
Побывала во многих странах мира 
с теплым климатом на различных 
континентах. Стараюсь окружать 

себя добрыми людьми.
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Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Ультрасовременная 
трактовка пляжной моды - 
минимализм цвета и формы 
на контрасте с тщательной работой 
над образом. Так могла бы выглядеть 
русалка XXI века - таинственная 
и манящая глубоким взглядом 
из-под огромных ресниц.
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На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»


